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Дорогие читатели!
Не удивительно, что главной темой 
этого номера мы выбрали тему ку-
рортов. Лето уже пришло, и Кубань 
вот-вот наполнится тысячами тури-
стов из различных регионов страны. 
Большое внимание этой тематике уде-
ляли на протяжении последнего меся-
ца и руководители всех уровней вла-
сти, как местной и региональной, так 
и федеральной. 

Как сделать курорты Краснодар-
ского края конкурентоспособными и 
безопасными, что необходимо, чтобы 
перетянуть на родное Черное море ту-
ристов, которые предпочитают зару-
бежные курорты, и как сделать отдых 
на Азовском море не менее привле-
кательным? Эти и многие другие во-
просы обсуждали на многочисленных 
конференциях, совещаниях и «кру-
глых столах». 

Природа подарила Кубани возмож-
ность самого разнообразного отдыха. 
Это и горы, и реки, и водопады. Одна-
ко все это привычные виды туризма, 
к которым лишь необходимо возрож-
дать интерес туристов и разрабатывать 
интересные маршруты. Любопытней 
взглянуть на туристический вопрос 
под иным углом и разработать или, 
простите, позаимствовать идеи у дру-
гих территорий. 

На Кубани, к счастью, потихонь-
ку развивается этнотуризм. Работает 
и принимает массу гостей уже знаме-
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нитая «Атамань». Под Анапой есть по-
хожий черкесский комплекс, где мож-
но отведать национальную еду, посмо-
треть на настоящую джигитовку и за-
вораживающие танцы. 

А вот сельский туризм, который у 
нас организовать несложно, почему-
то не развит. Это такой вид туризма, 
когда уставший от пробок и суеты го-
рожанин приезжает в деревню поспать 
на настоящих перьевых подушках, по-
пить парного молока и набрать воды 
из колодца. Деревня должна быть, ко-
нечно, чистенькой, но, тем не менее, 
настоящей, живой. Чтобы жить у ре-
альной старушки в доме, а не в го-
стиничном номере, стилизованном в 
деревенском стиле. Стоит отметить, 
что о сельском туризме говорили на 
недавно прошедшей в Кубанском го-
сударственном университете конфе-
ренции. Сказали, что такой туризм 
начал развиваться в Абинском райо-
не. Но нам, к сожалению, не удалось 
найти такую деревеньку. Будем рады, 
если нам подскажут ее адрес. Опишем 
опыт, а там, глядишь, и в других рай-
онах начнут появляться туристиче-
ские деревни.

А вот другой пример: на Дальнем 
Востоке на огороды к местным жи-
телям летали чартерными рейсами 
японцы. Начал развиваться так назы-
ваемый огородный туризм, когда ино-
странцы брались за тяпки и грабли и 
работали с утра до ночи на российских 
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грядках. Мало того, что помогали, так 
еще и деньги за возможность порабо-
тать на земле платили. 

В общем, способов отдохнуть в ми-
ре появляется все больше. Факт, что 
чем ближе к традиционному быту эти 
туристические предложения, тем они 
более востребованны. 
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12 День Победы: 
     время не властно

Уходят ветераны, но тем важнее 
каждый миг, проведенный 
с ними рядом. И сегодня мы вновь 
говорим им спасибо за мирное 
небо над головой, улыбки детей 
и запах цветущей сирени 

наше издание есть в систеМе

www.reklama-online.ru
общероссийская система 

подачи рекламы в региональные сми

16 Спортивный визит

Премьер-министр Владимир Путин 
побывал на лучших спортивных 
объектах Краснодара. А после 
заседания, посвященного развитию 
физкультуры и спорта, обсудил 
вероятность проведения 
в кубанской столице игр чемпионата 
мира по футболу – 2018
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ПОЛ И Т И Ч ЕС К И й 
М Е й НС Т РИ М
13 МА я В КОСтРОМЕ ПРЕЗИДЕНт ДМИтРИй МЕДВЕДЕВ ВСтРЕтИЛСя С МОЛОДыМИ ДЕПУ тАтАМИ 

ПАРЛАМЕНтСКИХ ПАРтИй И В ДЕМОКРАтИЧНОМ СтИЛЕ ОБСУДИЛ АКт УА ЛьНыЕ ВОПРОСы РАЗВИтИя 

ПОЛИтИЧЕСКОй СИСтЕМы СтРАНы

акие «молодежные» политиче-
ские встречи эксперты уже на-
зывают трендом нашего вре-

мени. Дмитрий Медведев не скры-
вает, что основную ставку делает на 
молодежь. 

Как отметил президент, благодаря 
подобным встречам, которые он регу-
лярно проводит с представителями всех 
парламентских партий, за последние 
несколько лет качество парламента- 
ризма в  России удалось улучшить.

– Хотел бы сегодня обсудить с ва-
ми контуры развития нашей полити-
ческой системы. Это особенно важно 
в преддверии двух больших политиче-
ских событий. я имею в виду выборы в 
Государственную Думу и последующие 

выборы Президента Российской Феде-
рации, – сказал Дмитрий Медведев. 

Президент выразил надежду на 
то, что данная встреча также будет 
способствовать формированию со-
временной политической системы в 
стране. И в присущей ему манере ве-
дения встреч предложил высказаться 
собравшимся и пообещал ответить на 
их вопросы.  

КАК СПАСтИ ПАМять?
Депутат Законодательного собра-
ния Краснодарского края от фракции 
«Единая Россия» Ю. Сапрыкин под-
нял вопрос, который в свете недавне-
го празднования годовщины Великой 

Отечественной войны приобрел осо-
бую актуальность. 

Недавно вся наша страна отмеча-
ла великий праздник – День Победы 
над фашистской Германией. При этом 
в Эстонии проходили марши под фла-
гами СС, в Грузии взрывали памятни-
ки павшим в Великой Отечественной  
войне, во Львове избивали ветеранов 
и топтали георгиевские ленты. 

Ю. Сапрыкин рассказал, что фрак-
цией «Единая Россия» в Государствен-
ную Думу внесено законодательное 
предложение по изменению Уголов-
ного кодекса и добавлению нормы, 
предусматривающей ответственность 
за реабилитацию нацизма. И задал во-
прос президенту, необходимо ли, по его 

тЕКСт:  Словена Соколова

т
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мнению, ужесточать законодательство 
в этой сфере. 

– Мы можем, допустим, увеличить 
сроки лишения свободы по тем или 
иным составам, в том числе связан-
ным с пропагандой нацизма. Но пре-
жде всего мы должны обратить внима-
ние не на суровость Уголовного кодек-
са, а на то, чтобы он работал, – ответил 
президент Дмитрий Медведев. 

И добавил, что данные события сви-
детельствуют о незрелости политиче-
ских устоев этих стран. Россия будет 
учитывать это в выстраивании внеш-
неполитических приоритетов. 

ВыБОРНый ВОПРОС
Представитель КПРФ Ю. Афонин под-
нял проблемный вопрос объединения 
власти и бизнеса. И хотя, как отметил 
выступавший, на федеральном уровне 
идет серьезная борьба с этим процес-
сом, на местах примеров такого сли-
яния более чем достаточно, особенно 
перед выборами. 

Другим проблемным аспектом, по 
словам представителя коммунистов, 
является избирательный участок.  
Ю. Афонин даже внес несколько пред-
ложений по либерализации законода-
тельства именно в этой сфере.

– Во-первых. Мы считаем необходи-
мым, чтобы в рамках работы участко-
вой избирательной комиссии ее пред-
седатель, секретарь – те, кто визирует 
окончательный протокол, – и замести-
тель председателя были представителя-
ми разных политических партий. Это 
обеспечит прозрачность выборов, –  
высказался депутат. 

Во-вторых, по мнению выступавше-
го, нормы уголовного законодательства 
и Кодекса об административных пра-
вонарушениях являются нерабочими, 
поэтому необходимо серьезно регла-
ментировать работу органов внутрен-
них дел в день голосования. 

В-третьих, представитель комму-
нистов предложил после окончания 
выборов вывешивать поименные ре-
зультаты голосования. тогда люди мог-
ли бы сравнить, совпадает ли их ре-
альный голос с голосом в бюллетене.  
На эту процедуру, согласно предложе-
нию, можно отвести 5–7 дней. 

МОДЕРНИЗАцИя  
И ПРОЗРАЧНОСть

Представитель либерально-демокра- 
тической партии из Самарской обла-
сти М. Дегтярев отметил: история со-
временной России уже сто лет не пом-
нит, чтобы во главе государства был 
беспартийный человек. 

– В последние годы проходят регу-
лярные встречи, консультации с оппо-
зиционными партиями. Чувствуется, 
что взят курс на реальную модерниза-
цию политической системы, на про-
зрачность и конкуренцию, – выразил 
мнение представитель либерально-
демократической партии. 

М. Дегтярев, однако же, добавил 
ложку дегтя, сказав, что модерниза-
ция в опасности. И опасность пред-
ставляют некоторые региональные 
чиновники, которые сидят на своих 
местах по 15–20 лет и не желают де-
лать страну крепче. 

Затронул выступавший и вопрос 
многодетных семей, которые зача-
стую ютятся в скромных маленьких 
квартирах. В пример привел самар-
скую семью таразановых, в которой 
девять детей, мать, отец-кормилец 
и бабушка. Все они живут на 18 ква-
дратных метрах. Замглавы города, к 
счастью, быстро выделил средства на 
помощь этой семье. Однако таких се-
мей в России – масса. И не все они по-
лучают помощь. 

М. Дегтярев предложил изменить 
57-ю статью Жилищного кодекса, что-
бы местная власть могла в первую оче-
редь предоставлять муниципальное 
жилье такой категории граждан. 

Дмитрий Медведев откликнулся 
на эту тему, выступив в окончании 
мероприятия. 

– я, конечно, тоже двумя руками за 
то, чтобы помогать многодетным се-
мьям. В принципе, это должны быть 
отдельные программы, которые дей-
ствовали бы в каждом регионе. И ес-
ли в семье 9 детей, я могу сказать пря-
мо: любой губернатор просто обязан 
квартиру найти и дать. Неважно, от 
какой он партии, и неважно, какие 
статьи Жилищного кодекса работают, 
потому что это уникальный случай для 
нашего государства. У нас страна, где 
маленькие семьи, и в этом наша про-
блема, – заявил президент.  

ЗА ПАРЛАМЕНтСКУЮ 
ДЕМОКРАтИЮ!

Г. Фандеев,  депутат Законодательного 
собрания Республики Карелия от пар-
тии «Справедливая Россия», позволил 
себе не согласиться с высказанным 
ранее мнением президента Дмитрия 
Медведева о том, что парламентская 
демократия может обернуться ката-
строфой для России. 

– Мы считаем, что парламентская 
демократия создает условия для кон-
куренции, и это даст возможность для 
модернизации нашей страны. На наш 
взгляд, сверхконцентрация власти при-

водит к политическому застою и мо-
нополии, – заявил он. 

также, по мнению выступавшего, 
слабости парламента ведут к кадрово-
му голоду и коррупции. 

Г. Фандеев считает, что именно 
отсутствие закона о парламентском 
контроле не позволяет депутатам  по-
мочь 200 тысячам семей военнослу-
жащих получить квартиры. При том, 
что эти люди имеют сертификаты и 
даже выиграли суды. Данная пробле-
ма актуальна для Московской и Кали-
нинградской областей, а также  Но-
восибирска.

О ВАЖНОМ
По результатам выступлений слово 
взял Дмитрий Медведев.  

Президент откликнулся на тему 
слияния бизнеса и политики. По его 
словам, на федеральном уровне отде-
лить власть от бизнеса практически 
удалось. При этом необходимо обой-
тись без крайностей. 

– я, кстати, считаю, что ничего пло-
хого нет в том, что человек сначала за-
работает себе деньги для собственной 
политической карьеры, а потом свой 
бизнес как-то сдвинет в сторону и пой-
дет заниматься политикой, как это в 
других странах происходит. Но он не 
должен использовать это для собствен-
ного обогащения, – выразил позицию 
Дмитрий Медведев. 

Кроме того, глава государства по-
считал довольно интересными пред-
ложения по совершенствованию на-
шей политической системы, включая 
и ознакомление со списками после 
завершения голосования, и работу 
с правоохранительными органами.  
И сказал, что эти предложения как ми-
нимум стоит изучить. 

Проблема, связанная с жильем для 
военнослужащих, как отметил сам пре-
зидент, не такая простая. 

– Хочу, чтобы вы все вдумались, все 
сидящие в этом зале: за всю более чем 
1000-летнюю историю нашей страны 
ни разу вопрос жилья для военнослу-
жащих, как бы они ни назывались, не 
был решен. Мы впервые его решаем,  –  
заявил глава государства. 

И добавил, что считает это боль-
шим достижением и собственной ра-
боты, и, вообще, последних лет раз-
вития. 

– Мы действительно способны обе-
спечить абсолютно всех офицеров посто-
янным жильем. И это будет сделано, –  
заключил Дмитрий Медведев.  

В окончании встречи президент 
пожелал ее участникам качественно 
распоряжаться теми возможностями, 
которые у них есть.
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ОРИ Е Н Т И Р 
Н А  ЮГ
6 МА я В ВОЛГОГРА ДЕ СОСтОяЛАСь МЕЖРЕГИОНА ЛьНА я 

КОНФЕРЕНцИя НА тЕМУ «СтРАтЕГИя СОцИА ЛьНО 

ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИтИя ЮГА РОССИИ ДО 2020 ГОДА. 

ПРОГРАММА НА 2011–2012 ГОДы». ПРОВЕ Л  МЕРОПРИятИЕ  

ПРЕДСЕДАтЕ Ль ПРАВИтЕ ЛьСтВА РОССИйСКОй 

ФЕДЕРАцИИ ВЛА ДИМИР ПУ тИН

тЕКСт:  Нина Надюк
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ремьер-министр  призвал соз-
дать Общероссийский народ-
ный фронт, в который войдут 

люди, объединенные стремлением 
укреплять Россию.

ЮФО: ПЕРСПЕКтИВы  
РАЗВИтИя

Основными преимуществами юга 
России являются его выгодное гео-
графическое положение, благопри-
ятный климат, плодороднейшие зем-
ли и серьезный кадровый потенциал.  
С этим, по словам премьер-министра, 
и нужно работать. 

На сегодняшний день ведущие  
вузы Южного федерального округа 
активно участвуют в НИОКР по та-
ким перспективным направлениям, 
как нано- и биотехнологии, телеком-
муникации, новые материалы и аль-
тернативная энергетика, сотруднича-
ют с бизнесом, институтами разви-
тия. Например, только одна компа-
ния «Роснано» уже отобрала на юге 
России проекты с общим объемом 
инвестиций в 15 млрд. рублей, при-
чем сама компания собирается вло-
жить в них свыше 7 млрд.

–  В регионе мы создали и такой 
инновационный центр развития, как 
Южный федеральный университет. 
Он не только готовит кадры по вос-
требованным специальностям, но и 

проводит большую исследователь-
скую работу. На базе университета 
создан центр трансфера технологий, 
– рассказал Владимир Путин. 

Премьер-министр отметил, что са-
мым масштабным мероприятием для 
ЮФО является ежегодный инвестици-
онный сочинский форум. Сейчас он 
превратился в одну из влиятельных 
деловых международных площадок, 
настоящую визитную карточку все-
го юга страны. Начиная с 2006 года 
объем инвестиций в экономику ре-
гиона составил более 3 трлн. рублей, 
это несмотря на трудности периода 
кризиса. Приток инвестиций, по мне-
нию Владимира Путина, будет толь-
ко нарастать. 

Большую ставку в развитии Юга 
правительство страны делает на рос-
сийские порты на Черном, Азовском 
и Каспийском морях, которые  обра-
батывают 180 млн. тонн грузов, – это 
36% от грузооборота всех портов стра-
ны. Через пять лет мощность портов 
Южного федерального округа увели-
чится до 270 млн. тонн. 

Фактически второе рождение дол-
жен получить и знаменитый Волго-
Донской водный путь. Это позволит 
полностью ликвидировать узкие ме-
ста на маршруте из Каспия в Черное 
море, обеспечить полноценную ин-
теграцию наших внутренних водных 
путей в международную транспорт-
ную сеть.

П ЭХ, ДОРОГИ!
Еще один острый вопрос – состояние 
дорог округа. 

–  Наши южные автомобильные 
дороги сегодня сильно перегружены, 
работают на пределе, особенно в лет-
ний сезон, в период массовых отпу-
сков, – отметил Владимир Путин. – 
Отсюда, конечно, и высокий уровень 
ДтП, и многочисленные пробки, и не-
удобства для людей, и ограничения 
для коммерческих грузов.

Для решения этой проблемы в 
течение ближайших пяти лет будет 
проведена модернизация основных 
федеральных автомобильных дорог, 
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проходящих через территорию окру-
га, включая трассы «Каспий», «Кав-
каз» и «Дон», а также реконструиро-
ваны подъезды к морским портам, 
пограничные переходы на границе 
с Украиной и закавказскими госу-
дарствами. только за 2011–2013 го-
ды на эти цели  направят порядка  
85 млрд. рублей.

– также уверен, пора приниматься 
и за строительство моста через Кер-
ченский пролив. я знаю, что этого уже 
давно ждут и на юге России, и в Кры-
му, – считает премьер-министр.

СтАВКА  
НА тУРИЗМ

Безусловно, одной из перспективных 
отраслей для Юга является активное 
развитие туризма.  В прошлом году 
услугами туриндустрии округа вос-
пользовались 14 млн. человек, но 
потенциал, конечно, гораздо выше. 
Здесь можно развивать морской, гор-
ный, экологический, познавательный 
и оздоровительный туризм. 

– Мы приняли решение, – расска-
зал премьер, – создать в Южном и 
Северо-Кавказском федеральных окру-
гах шесть особых экономических зон 
туристическо-рекреационного типа. 
За счет федерального бюджета вло-
жим в их развитие 60 млрд. рублей, 
порядка 400 млрд. составят частные 
инвестиции.

В течение трех лет на модерни-
зацию ключевых аэропортов окру-
га в Сочи, Волгограде, Геленджике, 
Анапе и Краснодаре будет направле-
но более 10 млрд. рублей. Это пред-
усмотрено в планах Правительства. 
В перспективе в Ростове-на-Дону 
фактически с нуля построят круп-
ный аэропорт «Южный», который 
станет важнейшей опорной точкой 
для развития международных тури-
стических перевозок.

ЖИЛИщНыЕ  
ПРОБЛЕМы НАЛИцО

Не осталась без внимания пробле-
ма жилищного строительства. Здесь 
премьер-министр сделал акцент на 
состояние градостроительной до-
кументации. Особое внимание не-
обходимо уделить сельским муни-
ципалитетам, где схемы территори-
ального планирования либо просто 
отсутствуют, либо были разработа-
ны еще в 1970-е, в лучшем случае – 
1980-е годы.

– В регионах ЮФО  в ближайшие 
девять лет нам предстоит более чем 

удвоить объемы жилищного строи-
тельства – с сегодняшних 6,5 млн. 
кв. м жилья до порядка 15 млн. кв. м  
в 2020 году. Когда мы планируем с 
вами что-то, мы не должны просто 
щеголять цифрами – всегда надо ис-
ходить из реалий. Если все грамотно  
спланировать, то в Южном федераль-
ном округе индустрия строительных 
материалов возрастет в 2 раза, – за-
явил Владимир Путин.  

ЭКОНОМИЧЕСКИй  
СЕКтОР

Отдельно Владимир Путин остано-
вился на  секторе тЭК.

Как рассказал премьер, предсто-
ит коренным образом модернизи-
ровать топливно-энергетический 
комплекс региона. ЮФО уже сейчас 
становится важнейшим энергети-
ческим узлом не только России, но 
и всей Евразии.

Во-первых, здесь создается совре-
менный центр нефтепереработки и 
нефтехимии. Во-вторых, за счет реа-
лизации новых проектов практически 
в 2 раза увеличится добыча нефти –  
с 10 млн. тонн с небольшим сегод-
ня, в 2011 году, до 20 млн.  в 2020-м.  
В-третьих, именно через регионы 
Южного федерального округа про-
кладывают важнейший энергетиче-
ский маршрут. Почти в 2 раза будет 
увеличена мощность трубопроводной 
системы КтК (Каспийский трубопро-
водный консорциум), по которой рос-
сийская и казахстанская нефть посту-
пают к черноморским портам.

– В феврале 2007 года был вве-
ден в строй трансчерноморский га-
зопровод «Голубой поток». Сегодня 
рассматривается  возможность стро-
ительства «Голубого потока–2».Обя-
зательно будем использовать уголь-
ные запасы региона, развивать Вос-
точный Донбасс, – отметил Влади-
мир Путин. 

Сегодня на юге России создается 
серьезный энергетический задел для 
роста экономики и улучшения ком-
мунальной инфраструктуры.

АПК: РАБОтА  
НА ПЕРСПЕКтИВУ

Российский АПК, несмотря на все 
трудности, последовательно развива-
ется, и спрос на технику будет расти. 
В результате российские заводы полу-
чат дополнительные заказы, а отече-
ственный АПК сможет приступить к 
действительно масштабному техни-
ческому перевооружению.

также одним из основных ин-
струментов технической модерни-
зации может стать лизинг – доступ-
ный и удобный для сельхозпроизво-
дителей. 

– В этом году мы специально вы-
делили 3,7 млрд. рублей для того, 
чтобы «Росагролизинг» смог реализо-
вать технику для сельхозпроизводите-
лей за полцены, за 50% стоимости, –  
рассказал Владимир Владимирович.  
– И хозяйства, как мы им обещали, без- 
условно, получат машины и оборудо-
вание – всего около 6 тыс. единиц.

Что касается кредитных ресурсов, 
то Россельхозбанк и Сбербанк выде-
ляют на эти цели 150 млрд. рублей. 
Несомненно, крупные холдинги – это 
флагманы нашей индустрии в сель-
ском хозяйстве. Они дают основную 
массу продукции. Кстати, фермеры 
обеспечивают около 40% производ-
ства молока, например, в Калмыкии. 
В Краснодарском крае и Ростовской 
области фермерские хозяйства да-
ют около 4 млн. тонн зерна в год. За 
счет такого  урожая  в прошлом году 
Южному федеральному округу прак-
тически удалось не допустить паде-
ния объемов производства сельхоз-
продукции.

– Вместе с тем вынужден отме-
тить, – сказал Владимир Путин, – 
что в 2010 году число субъектов ма-
лого и среднего предприниматель-
ства в Южном федеральном округе 
практически не изменилось. Более 
того, по предварительной оценке, 
в Волгоградской области и Красно-
дарском крае отмечено снижение 
числа малых и средних предприя-
тий. я прошу самым серьезным об-
разом разобраться, в чем причина, 
что мешает людям открывать соб-
ственное дело. 

МЕДИцИНА  
И ОБРАЗОВАНИЕ

– Особое внимание прошу уделить 
поддержке первичного звена здра-
воохранения и сельской медицины. 
Когда я готовился к конференции, 
знакомился с медицинской стати-
стикой по округу. такой показатель, 
как уровень заболеваемости, в Юж-
ном федеральном округе на 14% ни-
же, чем в целом по России. Однако 
специалисты по-прежнему говорят о 
существующих проблемах: недоста-
точно эффективно работает систе-
ма диспансеризации, слабо выявля-
ются заболевания и факторы риска.  
И эту ситуацию надо исправлять, – 
обратился к участникам конферен-
ции Владимир Путин.
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Округ  испытывает дефицит вра- 
чей и среднего медперсонала. Для 
этого не только Югу, но и  всем ре-
гионам страны, где наблюдается не-
хватка медработников, нужно разра-
ботать специальные программы укре-
пления кадрового потенциала здраво-
охранения, которые будут  включать 
в себя  решение жилищных проблем, 
введение специальных поощритель-
ных доплат врачам и медперсоналу. 

Не менее сложно обстоят дела и 
с педагогическими кадрами. Сред-
няя зарплата учителя в Южном фе-
деральном округе сейчас 11 900 ру-
блей. Помимо повышения заработ-
ной платы  нужно сделать так, чтобы 
каждый учитель имел возможность 
повысить свою профессиональную 
подготовку. До 1 августа все регионы 
должны будут заключить с Минобрна-
уки соглашение с четкими критери-
ями эффективности и целевыми по-
казателями программ по развитию 
школьной сети. 

– Должен отметить, что за послед-
ние пять лет в Южном федеральном 
округе сократилось число библио-
тек, учреждений культуры, детских 
школ, школ искусств, театров. По-
требность музеев в помещениях для 
фондов – более 30 тыс. кв. м, свыше 
30% зданий требуют капитального 
ремонта. Средние зарплаты в сфере 
культуры очень низкие. В Калмыкии 
за 2010 год – 7300 рублей. Больше 
всего в Краснодарском крае – 9778 
рублей. тоже не ахти, согласитесь, – 
отметил премьер.

Сейчас в Правительстве прора-
батываются конкретные предложе-
ния по поддержке библиотечного 
дела в стране. Речь идет о широком 
внедрении информационных техно-
логий,  комплектовании библиотеч-
ных фондов,  реконструкции библио-
течных зданий, об учреждении спе-
циальных правительственных гран-
тов для библиотек. 

О ДИАЛОГАХ ВПРОК
Одной из самых молодых представи-
телей бизнеса на конференции ста-
ла Иджилина Садовская из Калмы-
кии. Она рассказала о работе своего 
крестьянско-фермерского хозяйства 
и наглядно продемонстрировала его 
уникальность. 

– В моем хозяйстве находится 
более 2 тыс. овец и коз, 270 коров 
и 210 лошадей. Уникальность кал-
мыцкой овцы – это строение ее ко-
пыт. Калмыцкая овца способна к 
дальним перегонам, поеданию ко-
лючих, грубых кормов. Допустим, 
у мериносной породы овец копыта 

острые, и при ходьбе деформируют 
наши пастбища, а у калмыцкой по-
роды – они  более полукруглые, с по-
душечками.

Кроме того, Иджилина указала на 
ряд проблем, которые мешают раз-
виваться малому и среднему бизне-
су в Калмыкии. Это отсутствие до-
стойных пастбищ, слабая кормовая 
база, реализация продукции, значи-
тельное повышение платы за элек-
троэнергию. 

Владимир Путин, внимательно вы-
слушав представительницу из Калмы-
кии, напомнил присутствовавшим о  
госпрограмме по развитию агропро-
мышленного комплекса, которая сей-
час готовится. там  есть отдельный 
раздел, связанный с переработкой и 
мяса, и молока. 

– точно помню, на Калмыкию мы 
в этом году должны будем выделить 
где-то 100 млн. рублей с небольшим –  
именно на эти цели, но можно доба-
вить немного и на  особые  калмыц-
кие копыта. Вы вполне можете вос-
пользоваться этой программой, –  
обратился к Садовской премьер-
министр. 

Представитель из Адыгеи Руслан 
тешев говорил об уникальности ады-
гейского сыра и защите данного то-
варного знака. Этот продукт попу-
лярен не только среди жителей юга 
России – его уже знают в Германии и 
других европейских странах.

Основная проблема здесь заклю-
чается в вопросе защиты товарного 
знака и отсутствии практики вывоза 
сычужных и мягких сыров. В свою 
очередь,  премьер-министр пообе-
щал помочь лично. 

– Хочу обратить внимание всех 
наших структур – и таможенных ор-
ганов, и соответствующих мини-
стерств, ведомств: оказание поддерж-
ки нашим предприятиям, которые 
имеют любой шанс закрепиться на 
мировых рынках, – это просто дело 
чести. Это очень важно, тем более в 
области сельхозпродукции, – сказал 
Владимир Путин. 

Это лишь малая часть тем, кото-
рые были подняты на конференции. 
Кроме того, участники  активно об-
суждали проблемы ветеранов, необ-
ходимость заниматься благоустрой-
ством малых городов и сел, вопросы 
развития малого и среднего предпри-
нимательства, социальную полити-
ку страны и перспективы развития 
экономики. 

После завершения пленарного за-
седания участники форума посетили 
выставку проектов, направленных на 
развитие юга России.

Экспозиция Краснодарского края 
стала одной из самых значительных. 
Кубанская делегация презентова-
ла целый пакет стратегических ин-
вестпроектов. 

Один из крупнейших – морской 
производственно-перевалочный ком-
плекс «тамань». Он способен закрыть 
потребность пищевой промышлен-
ности России в жирах высокого ка-
чества. Из отечественного сырья уже 
сегодня производятся готовые жиры 
для кондитерских, молочных и других 
комбинатов. С импортной продукции 
многие крупные предприятия пере-
ходят на российскую. Жиры идут на 
экспорт в страны СНГ.

После выведения комплекса на 
плановые показатели объемов пере-
работки только налогов в бюджеты 
всех уровней он будет давать около 
600 миллионов рублей в год.

Как отметил губернатор Куба-
ни Александр ткачев, этот и другие 
представленные проекты – важные 
шаги в развитии края. Они работают 
на развитие инфраструктуры и соци-
альной сферы региона, увеличение 
доходов каждой семьи. 

– Мы должны стать мировой дер-
жавой с мировой экономикой, высо-
ким уровнем жизни, – сказал Алек-
сандр ткачев. – Считаю, что жители 
края должны четко представлять, что 
будет через 10 лет. И через 10 лет это 
будет другая страна, другая Кубань. 
С экономикой и доходами, как мини-
мум, в два–три раза выше.

БОЛьШУЮ СтАВКУ В РАЗВИтИИ ЮГА 
ПРАВИтЕЛьСтВО СтРАНы ДЕЛАЕт 
НА РОССИйСКИЕ ПОРты НА ЧЕРНОМ, 
АЗОВСКОМ И КАСПИйСКОМ МОРяХ
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3 Мая
президент провел совеща-
ние по организации летне-
го отдыха детей. обсужда-
лись подготовка детских 
оздоровительных учрежде-
ний к периоду летних кани-
кул, развитие материально-
технической базы лагерей, 
вопросы безопасности.

4 Мая
внесено изменение в за-
кон о муниципальной служ-
бе. Запрет на принятие на-
град, почетных и специаль-
ных грамот иностранных 
государств и международ-
ных организаций без пись-
менного разрешения главы 
муниципалитета расширен 
до политических партий, об-
щественных и религиозных 
объединений, с которыми 
взаимодействует муници-
пальный служащий.

5 Мая
принят закон, увеличиваю-
щий срок полномочий чле-
нов общественной палаты 
с двух до трех лет.

7 Мая
дмитрий медведев под-
писал ФЗ «о ратификации 
соглашения между прави-
тельством российской Фе-
дерации и правительством 
турецкой республики о со-
трудничестве в области ис-
пользования атомной энер-
гии в мирных целях».

7 Мая
внесено изменение в ч. 3  
ст. 37 закона о местном 
самоуправлении. теперь 
условия контракта для гла-
вы внутригородского окру-
га утверждаются окружным 
представительным орга-
ном в части, касающейся 
осуществления полномо-
чий по решению вопросов 
местного значения. а зако-
ном субъекта рФ контракт 
утверждается в части, ка-
сающейся осуществления 
отдельных государственных 
полномочий, переданных 
органам местного само-
управления федеральны-
ми законами и законами 
субъектов рФ.
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10 Мая
президент внес в госдуму 
на ратификацию соглаше-
ние о единых принципах и 
правилах технического ре-
гулирования в государствах 
таможенного союза.

11 Мая
дмитрий медведев про-
вел совещание по вопро-
сам безопасности. обсуж-
дались вопросы обеспече-
ния безопасности граждан 
и представительств рос-
сийской Федерации за ру-
бежом в условиях возник-
новения чрезвычайных 
ситуаций.

16 Мая
президент россии провел 
встречу с президентом 
словении данило тюрком. 
в ходе переговоров рас-
сматривались перспекти-
вы дальнейшего разви-
тия российско-словенского 
торгово-экономического 
и гуманитарного сотрудни-
чества.

16 Мая
дмитрий медведев провел 
совещание по вопросам со-
хранения и укрепления здо-
ровья детей в учреждениях 
дошкольного и общего об-
разования. обсуждались, в 
частности, проблемы орга-
низации медицинской по-
мощи и питания в детских 
садах и школах.

17 Мая
первый вице-премьер 
игорь Шувалов проинфор-
мировал главу государства 
о ходе работы по исполне-
нию поручений президен-
та, направленных на улуч-
шение инвестиционного 
климата в россии. 

18 Мая 
в московской школе управ-
ления «сколково» состоя-
лась пресс-конференция 
президента россии. 
на мероприятие аккреди-
товались более 800 жур-
налистов. около 300 – из 
зарубежных массмедиа.  
на встрече присутствовали 
региональные сми.

ДЕНь ПОБЕДы: 
ВРЕМя НЕ ВЛАСтНО
В 66-й РАЗ ВСтРЕЧАЕт НАША СтРАНА ВЕ ЛИКИй ПРАЗДНИК 9 МА я. 

И ХОтя С К А Ж ДыМ ГОДОМ ДЕНь ПОБЕДы ВСЕ ОтДА ЛяЕтСя В ПРОШЛОЕ, 

ЕГО ЗНАЧИМОСть НЕ СтАНОВИтСя МЕНьШЕ

тЕКСт:  Инна Ковалева

ходят ветераны, но тем важнее каж-
дый миг, проведенный с ними рядом. 
И сегодня мы вновь говорим им спа-

сибо за мирное небо над головой, улыбки 
детей и запах цветущей сирени.

В этот праздничный день столица Кубани 
преобразилась – наполнилась воздушными 
шарами, флагами и музыкой. Ранним утром 
краснодарцы потянулись на площадь Геро-
ев к Вечному огню – возложить цветы и по-
чтить память погибших в священной вой-
не. Небо хмурилось, и в светлую радость 
закрадывалась  необъятная печаль по той 
страшной цене, которую пришлось запла-
тить за победу. В рядах молодых краснодар-
цев стояли ветераны. С каждым годом их 
становится все меньше. Все реже их мож-
но встретить на улицах и даже параде По-
беды. Кто украдкой, а кто и открыто сма-
хивал слезы с лица, вспоминая боевых то-
варищей, родных и близких, которые уже 
никогда не вернутся. И мы скорбим вме-
сте с ними. Во всех кубанских семьях пом-
нят о войне, ведь в далеком 1941 году на 

фронт ушел каждый пятый житель края. 
Не вернулось более полумиллиона человек.  
Но они не забыты – их память молчанием 
почтили дети, внуки и правнуки. Минута –  
и тишину разорвали 30 залпов артиллерий-
ского салюта.

Екатерининскую площадь подготови-
ли для проведения праздничного парада. 
Напротив памятника Екатерине Второй 
установили трибуну, места для ветеранов. 
Здесь же разместились парадные расчеты 
и военный оркестр. Принять участие в тор-
жествах пришли и тысячи краснодарцев – 
от мала до велика. Перед парадом губерна-
тор Кубани Александр ткачев и председа-
тель ЗСК Владимир Бекетов сделали подар-
ки бывшим фронтовикам – вручили ключи 
от автомобилей представителям районных 
и краснодарских ветеранских организаций. 
тут же на площади стояли и сами машины –  
новенькие белые «Жигули», всего около 
двух десятков.

После того как колонна автомобилей 
проехала по площади, настал черед для 

У



Мск События

14 мСК Май 2011

техники времен Великой Отечествен-
ной. По традиции на фронтовых «Вилли-
сах», автомобилях ГАЗ и мотоциклах ми-
мо трибуны проехали кубанские ветераны. 
Почти семь десятков лет тому назад на та-
ких же машинах колесили они по фронто-
вым дорогам. 

– Дорогие ветераны! – обратился к глав-
ным участникам парада губернатор Куба-
ни Александр ткачев. – Для нас вы всегда 
будете примером настоящего мужества и 
самопожертвования, любви к Родине и не-
сгибаемой стойкости. Мы всегда будем рав-
няться на вас. С Днем Победы!

Зазвучал бой курантов, и знаменная 
группа торжественно вынесла на площадь 
российский триколор, копию Знамени По-
беды и флаг Кубани. Началось празднич-
ное прохождение войск. Ветераны локаль-
ных войн, летчики, моряки, военнослужа-
щие воинских частей, дислоцированных в 
крае, казаки и сотрудники кубанской по-
лиции чеканили шаг под марши военных 
лет. А когда сводный духовой оркестр из  
60 музыкантов грянул главную песню-символ  

9 Мая – «День Победы», в небо взмыли воз-
душные шары, и сотни краснодарцев по-
спешили к ветеранам поздравить с празд-
ником, поблагодарить за мир и сделать фо-
то на память.

Народ отправился гулять по городу. По-
всюду звучали песни военных лет, слышал-
ся смех. трогательная картина: бабушка с 
дедушкой, у каждого грудь в орденах и ме-
далях, идут под ручку, словно в дни своей 
молодости. К ним подходят дети, дарили 
цветы и благодарили за победу. Заметно, 
как праздник молодеет: все больше под-
ростков гуляют по улицам, вместе с вете-
ранами радуясь великому дню. Отрадно 
видеть, как День Победы объединяет мо-
лодых людей разных культур и националь-
ностей. Казалось, что в этом году было осо-
бенно много молодежи с охапками цветов, 
которые они преподносили героям Великой 
Отечественной. 

В парках по всему городу для главных 
героев праздника шли концертные высту-
пления хореографических и вокальных кол-
лективов со всей Кубани. Зазвучал вальс 

В этот праздничный день столица Кубани преобразилась – наполнилась воздушными 
шарами, флагами и музыкой. Небо хмурилось, и в светлую радость закрадывалась  
необъятная печаль по той страшной цене, которую пришлось заплатить за победу

ВО ВСЕХ 

КУБАНСКИХ 

СЕМьяХ ПОМНят 

О ВОйНЕ, ВЕДь 

В ДАЛЕКОМ 

1941 ГОДУ 

НА ФРОНт УШЕЛ 

КАЖДый Пятый 

ЖИтЕЛь КРАя
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«Амурские волны» – и самые бодрые вете-
раны начали танцевать со своими боевыми 
подругами.  На аллеях парков расположи-
лись палатки военно-полевых кухонь. Здесь 
готовили солдатскую кашу, которой мог уго-
ститься любой желающий. И, надо сказать, 
от таковых отбоя не было. В музее под от-
крытым небом, в парке 30-летия Октября, 
военную технику «атаковала» ребятня. Дети 
забирались на танки, открывали люки, кру-
тили руль знаменитой «Катюши», при этом 
заливаясь смехом. Хочется надеяться, что 
благодаря подвигу наших дедов и прадедов 
эти боевые машины и впредь будут только 
дарить радость, а не убивать.

Вечером на Пушкинской площади вновь 
собрался весь город – здесь начался празд-
ничный концерт. Зазвучал марш «Прощание 
славянки» – и в небе, словно рисуя цветы 
на облаках, разорвались залпы празднич-
ного салюта. И какое-то сильное волнение 
разлилось в душе. Это особый дух Дня Ве-
ликой Победы: хотя с мая 1945-го минуло 
уже 66 лет, над радостью, гордостью и гру-
стью, которые мы испытываем 9 Мая, вре-
мя не властно. 

день победы: вреМя не властно
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16 мая в Краснодар прибыл премьер-министр Владимир Путин. 
В столице Кубани он провел заседание президиума Совета 
при Президенте РФ по развитию физкультуры и спорта

о прежде Владимиру Пути-
ну продемонстрировали, как 
идет строительство многофунк- 

ционального спортивного комплекса 
в поселке имени Жукова. Комплекс, 
или, как его назвал губернатор Куба-
ни Александр ткачев, «Город спорта», 
объединит на своей площади в 42 гек-
тара целый ряд спортивных объектов. 
Его создание – знаковая веха масштаб-
ной программы модернизации спор-
тивной базы, которую наш край запу-
стил еще в 2006 году. 

Один из уникальных объектов – 
баскетхолл на семь с половиной ты-
сяч мест – будет запущен уже этим 
летом. Он станет домашней ареной 
для клуба «Локомотив-Кубань». так-
же здесь разместятся несколько спор-
тивных школ. 

Премьер Путин лично убедился, 
что комплекс готов практически на 
сто процентов: яркое освещение, три-
буны в расцветке триколор под цвета 
российского флага. Правда, вместо 
спортсменов – строители. 

Второй объект суперспортцентра – 
Ледовый дворец на 5 тысяч мест, состо-
ящий из двух арен: для хоккея с шай-
бой и фигурного катания. Его открытие 
намечено на конец этого года. 

Александр ткачев рассказал, что 
рядом с баскетхоллом строится еще 
один комплекс из 11 залов по девяти 
видам спорта. В их числе – залы тя-
желой атлетики, фехтования, бокса, 
борьбы, прыжков на батуте и другие. 
Здесь будет и современный медико-
восстановительный центр.

С другой стороны поднимется ком-
плекс для водных видов спорта меж-
дународного уровня – с трибунами 
на 3 тысячи мест и тремя бассейна-
ми (один 50-метровый и два 25-ме-
тровых). По планам, он будет введен 
в следующем году. 

Другое направление – это боль-
шой теннис. Планируется построить 
целую академию данного вида спор-
та с четырьмя крытыми и 12 откры-
тыми кортами.

Поблизости будет расположен  
большой легкоатлетический манеж.

– Сможем проводить соревнования 
сразу по 20 олимпийским видам спор-
та, – подытожил Александр ткачев.

После этого премьер-министр от-
правился в Кубанский государствен-
ный университет физической культу-
ры, спорта и туризма, где познакомил-
ся с передовыми разработками кубан-
ских ученых в области спорта. 

Одна из инновационных разрабо-
ток – детище НИИ университета – ско-
ростная видеокамера, которая позво-
ляет «разложить», например, удар бок-
сера по силе и скорости. Это дает воз-
можность учесть допущенные ошибки 
и извлечь уроки. Разработка совсем 
недавно получила путевку в жизнь, 
но пользоваться ею уже сегодня смо-
гут все тренерско-преподавательские 
составы страны.

Понравилась Владимиру Пути-
ну идея обследования спортсмена по 
радужной оболочке глаза. Оно позво-
ляет понять, есть ли какие сбои в ор-
ганизме, – физические или эмоцио-
нальные. 

Позже, выступая на заседании пре-
зидиума, Владимир Путин обозначил 
основные проблемы и задачи разви-
тия российского спорта. 

Прежде всего, по словам премьер-
министра, необходимо модернизиро-
вать материальную и техническую базу 
учебных заведений. Сегодня в России 
лишь порядка 84%  спортивных обра-
зовательных учреждений имеют спорт-
залы и всего 5% – бассейны. 

Необходимо также обеспечить при-
ток кадров в образовательную сферу, 
создать нормальные условия работы 
для ведущих российских наставни-
ков, чтобы прекратить отток кадров 
за рубеж.

Нынешние зарплаты не могут при-
влечь спортсменов идти в преподава-
тели. Средняя вузовская зарплата рос-
сийского профессора составляет 22 ты-
сячи рублей, доцента – 16 тысяч, пре-
подавателя – около 8 тысяч рублей. 
Сегодня решается вопрос о том, чтобы 
ввести для спортивных образователь-
ных учреждений отраслевой повыша-
ющий коэффициент – 2,5. 

СПОР т И ВН ы й ВИЗИ т

Важно возрождение научной от-
расли в области спорта. За несколько 
лет количество научных вузов в Рос-
сии уменьшилось в разы. С 300 в не-
давнем прошлом до 10 на сегодняш-
ний день снизилось количество школ-
интернатов, где готовят будущих спор-
тивных звезд. 

Однако кубанские успехи премьер-
министр отметил высоко. «Город спор-
та» Владимира Путина впечатлил. «Про-
сто молодцы!», – сказал он. 

Одним из основных выступлений 
на заседании стал доклад губернато-
ра Краснодарского края Александра 
ткачева.

Глава края отметил, что спортив-
ная Кубань – это не только олимпий-
ский Сочи. 

Он заявил, что поставлена амби-
циозная задача – построить в каждом 
городе и районе края современный 
многофункциональный спортивный 
комплекс и плавательный бассейн, а 
также реконструировать все стадио-
ны райцентров со строительством на 
них легкоатлетического ядра.

28 многофункциональных спорт- 
комплексов уже работают, еще 6 – при-
мут ребят до конца нынешнего года. 
Это совместный проект «Единой Рос-
сии», Министерства спорта и края.

Всего же по этой программе будет 
построено 59 Дворцов спорта. Среди 
них – 36 универсальных комплексов, 
14 плавательных бассейнов, 8 ледо-
вых арен и база гребли на байдарках 
и каноэ. Миллиард рублей выделен 
на программу капитального ремонта 
центральных стадионов во всех рай-
онах Кубани.

– таких объемов спортивного стро-
ительства край не знал никогда! – от-
метил Александр ткачев. – И в целом 
финансирование спорта за последние 
годы выросло в 10 раз – до 6 миллиар-
дов рублей! Но мы считаем, мало дойти 
до райцентра – надо дойти до каждого 
микрорайона, каждого двора! 

Уже работают 430 универсальных 
спортивных площадок стоимостью  
в 4 миллиона рублей каждая. Еще  
60 будут запущены до конца года. 

Н
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Плюс построено 25 новых футболь-
ных полей.

Можно сказать, что Кубань в по-
следние годы переживает спортив-
ный бум. 

За 10 лет в регионе не была закры-
та ни одна детская спортивная школа. 
Более того, за 4 года появились 60 но-
вых! В том числе специализированная 
школа олимпийского резерва по зим-
ним видам спорта. Сейчас на Кубани 
работает 240 спортивных учрежде-
ний, где занимается 185 тысяч детей, 
или почти 40 процентов всех наших 
школьников! 

Александр ткачев рассказал о ком-
плексе мер поддержки тренеров и учи-
телей физкультуры.

Прежде всего, в регионе перешли 
на отраслевую систему оплаты труда. 
Ее главный принцип – зарплата трене-
ра должна напрямую зависеть от до-
стижений воспитанников. Заслужен-
ные тренеры ежемесячно получают 
доплату в 5 тысяч рублей, а молодые 
специалисты – пока им не исполнит-
ся 30 лет – по 4 тысячи.

Край активно поддерживает сво-
их звезд – с 2004 года выплачивают-
ся специальные краевые стипендии: 
олимпийским чемпионам – 15 тысяч 
рублей, серебряным призерам – 12 и 
бронзовым – 10 тысяч рублей ежеме-
сячно. Доплаты получают и тренеры, 
вырастившие чемпионов.

– Но чтобы спорт стал по-настояще- 
му массовым, стадионы, залы и пло-
щадки должны быть доступны для 
всех, – подчеркнул губернатор. – Мы 
открыли для людей также школьные 
спортзалы, которые теперь работают 
и вечером, и в выходные дни. Чтобы 
они становились центрами спортив-
ной жизни для целых микрорайонов 
и станиц. В каждой школе созданы 
спортклубы, и за счет края мы ввели 
в них почти 3 тысячи дополнительных 
ставок тренеров. Плюс по 2 тысячи ру-
блей доплачиваем штатным учителям 
физкультуры. По 3 тысячи – спортин-
структорам в сельских поселениях, а 
их более четырехсот!

Занятия с детьми теперь ведутся с 
утра и до позднего вечера. А в дни ка-
никул проходят всекубанские турниры 
дворовых команд по футболу, стрит-
болу, легкой атлетике и плаванию.  
В прошлом году в них участвовала поч-
ти половина детей и подростков края –  
около полумиллиона ребят! 

В результате всего за три последних 
года число занимающихся в детских 
спортшколах выросло на 20%. Почти 
на столько же увеличилось число «на-
родных спортсменов» среди взрослых 
– с 17 до 25 процентов населения края. 
Регулярно занимается спортом сегодня 
каждый четвертый житель Кубани.

Столь пристальное внимание к спор-
ту позволило увеличить количество ку-

банцев в различных сборных страны. 
Еще несколько лет назад их было все-
го 200 человек. Сегодня – 580. 

На данный момент в плане подго-
товки спортивного резерва край усту-
пает только Москве.

После заседания президиума Вла-
димир Путин провел рабочую встречу 
с Александром ткачевым. На ней обсу-
дили темпы посевных работ, курорт-
ные перспективы и проблемы Куба-
ни, доступность жилья, а также веро-
ятность того, что в Краснодаре будут 
проведены матчи чемпионата мира 
по футболу в 2018 году. 

Приехав на кубанскую землю, пред-
седатель Правительства сделал глав-
ное – одобрил выделение федераль-
ного финансирования на строитель-
ство нового стадиона в Краснодаре. 
Причем, что особенно понравилось 
премьеру, две трети затрат берут на 
себя край и инвестор.

– Ну что, будем проводить чемпио-
нат мира в Краснодаре? – лукаво спро-
сил Владимир Путин уже на встрече с 
губернатором.

– Естественно, – ничуть не сомне-
ваясь, ответил Александр ткачев. –  
У нас же уникальный случай: сра-
зу два города в крае вошли в заявку 
на проведение матчей чемпионата – 
Краснодар и Сочи. И мы сделаем все, 
чтобы и чемпионата мира у нас было 
больше всех!
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14 мая в сочи, по тради-
ции всех олимпийских сто-
лиц мира, запустили часы 
обратного отсчета. теперь 
в кооперативном сквере, 
напротив центрального вхо-
да в здание морского вок-
зала, на электронном таб-
ло неумолимо бегут назад 
дни, часы, минуты и секун-
ды, отделяющие нас от це-
ремонии открытия олимпи-
ады–2014 на Центральном 
стадионе. его строительство 
в настоящее время полным 
ходом идет в олимпийском 
парке.
– можете быть уверены: игры 
начнутся вовремя! – заявил 

на церемонии открытия ча-
сов президент оргкомитета 
«сочи–2014» дмитрий чер-
нышенко. а мэр сочи ана-
толий пахомов отметил, что 
тысяча дней – момент пере-
ломный.
– мы вышли на финишную 
прямую. многое уже готово, 
но чтобы в 2014 году сочин-
цы достойно представили на-
шу страну, открыли всему ми-
ру россию гостеприимную и 
культурную, – для этого нам 
еще многое придется сделать. 
время пошло, медлить нель-
зя. только вперед, сочи, толь-
ко вперед! – призвал анато-
лий пахомов.

мы неоднократно писали о 
меценатской деятельности 
нашего земляка, предпри-
нимателя из кропоткина, 
михаила сердюкова. на се-
годняшний момент проект 
«аллея российской славы», 
в рамках которого устанав-
ливают бюсты и памятники 
выдающимся людям россии, 
известен по всей стране.  
в школах и спорткомплек-
сах, в детских летних лаге-
рях и просто в скверах и пар-
ках многих городов уже сто-
ят скульптуры, выполненные 
лучшими российскими масте-
рами. и работа все время 
продолжается. только в мае 

этого года в рамках проекта 
установили монументы «воин-
освободитель» в кропоткине 
и анапе, бюсты а. в. суворо-
ва – в школе № 13 станицы 
дмитриевской краснодар-
ского края и в суворовско-
нахимовско-кадетском сою-
зе ростова-на-дону, скульпту-
ру м. в. ломоносова – в вол-
гоградском государственном 
университете и бюст Юрия 
гагарина – в краснодарском 
планетарии.
любая заинтересованная 
школа может получить в дар 
бюст (скульптуру), оформив 
заявку в интернете на сайте 
www.alroslav.ru.

ГраМотное развитие курорта

1000 дней до олиМпиады

возрождая славу россии

в ейском районе прошел первый деловой форум «перспек-
тивы развития курортов азовского побережья краснодар-
ского края». в нем приняли участие представители адми-
нистрации кубани и сочинского государственного универ-
ситета, руководители славянского, приморско-ахтарского 
и темрюкского районов, а также туроператоры из сосед-
них регионов. 
глава ейского района михаил тимофеев не только обозначил 
перспективы и преимущества развития азовского побережья, 
но и остановился на проблемах – в частности, на отсутствии 
в рекреационных зонах инфраструктуры. создать ее поможет 
участие в программных проектах. сейчас в крае на самом 
высшем уровне разрабатывают стратегию устойчивого раз-
вития приазовья и, в частности, ейского района.
– Эту территорию нельзя рассматривать как конкурента чер-
номорью, – пояснил первый заместитель руководителя депар-
тамента комплексного развития курортов и туризма красно-
дарского края станислав дешук. – Здесь свои преимущества: 
мелкое теплое море, прекрасные песчаные пляжи, большой 
грязе -минеральный потенциал. поэтому речь должна идти об 
их грамотном использовании.
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81,2 млн. рублей получили от 
государства кубанские участ-
ники программы государ -
ственного софинансирования 
пенсий, сделавшие взносы в 
фонд своей будущей пенсии в 
2010 году. в целом по россии 
на эти цели выделили почти 
3,4 млрд. рублей. в красно-
дарском крае деньги распре-
делили на более чем 17 ты-
сяч индивидуальных лицевых 
«пенсионных» счетов участни-
ков программы.
напомним, что паритетное го-
сударственное софинансиро-
вание своих накоплений по-
лучили те, кто в 2010 году пе-
речислил на накопительную 

часть своей будущей трудо-
вой пенсии свыше 2000 ру-
блей. софинансирование от 
государства осуществляется 
в пределах 12 000 рублей в 
год. при этом добровольные 
взносы граждан, не превы-
сившие 2000 рублей, были 
также направлены на уве-
личение накопительной ча-
сти пенсии. 
на сегодняшний день в про-
грамму государственного со-
финансирования пенсий всту-
пили 5 миллионов россиян 
(3,5% от населения россии), 
в том числе почти 70 тысяч 
кубанцев (1,3% от населения 
краснодарского края).

крупнейшая международ-
ная сельскохозяйственная 
выставка техники и оборудо-
вания апк «Золотая нива –  
2011» открылась 19 мая в 
Усть-лабинске. все меропри-
ятия проходили в поле общей 
площадью в 40 га, а специа-
лизированный павильон за-
нял более 2000 кв. м.
в выставке приняли участие 
354 компании из 40 регио-
нов россии, стран ближнего и 
дальнего зарубежья. с перво-
го дня работы «Золотой нивы» 
проходили индивидуальные 
показы сельскохозяйствен-
ной техники, своеобразный 

агротехнический «тест-драйв» 
в реальных полевых услови-
ях. посетителей и участников 
выставки порадовала насы-
щенная, яркая культурная про-
грамма. азартные «поросячьи 
бега», концерты коллективов 
из Усть-лабинска, гомеля и 
краснодара, фестиваль кав-
казской кухни, а также тра-
диционный конкурс «мисс 
Золотая нива – 2011». под 
занавес мероприятия, после 
демонстрационных показов, 
всех ожидали зрелищное трак-
торное шоу Traktor-Pulling и 
комбидрайв-шоу – соревно-
вания комбайнов.

в Зск состоялась встреча 
председателя счетной па-
латы рФ сергея степашина 
с коллективом контрольно-
счетной палаты краснодар-
ского края. 
сергей вадимович дал вы-
сокую оценку деятельности 
краевой палаты, и отметил, 
что ее председатель николай 
панченко принимал участие 
в разработке базового феде-
рального закона «об общих 
принципах организации и 
деятельности контрольно-
счетных органов субъектов 
российской Федерации и 
муниципальных образова-
ний». далее руководитель 
федеральной счетной пала-
ты определил направления 

совместной работы с ре-
гиональными контрольно-
счетными органами. в част-
ности, сейчас необходимо 
сформировать систему фи-
нансового контроля в муни-
ципалитетах. в ближайшее 
время государственным кон-
тролерам предстоит занять-
ся проверкой эффективно-
сти использования средств 
в жилищно-коммунальном 
хозяйстве, более присталь-
ное внимание уделить во-
просам, связанным с закуп-
ками для государственных 
нужд. кроме того, необходи-
мо осуществлять контроль за 
использованием средств на 
объектах олимпийского стро-
ительства.

пенсионное соФинансирование

«золотая нива – 2011»

Финансовый контроль Муниципалитетов
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В Москве, Екатеринбурге и других крупных городах возле 
престижных школ родители выстраивались в живые очере-
ди. Они составляли списки, не желая уходить домой даже 
ночью. В нашем крае все прошло гораздо спокойнее. 

ПЕРВый РАЗ В ПЕРВый КЛАСС!
В новом 2011–2012 учебном году все первоклассники нач-
нут учиться по-новому. Согласно планам чиновников опре-
делять учебный план детей будут школы, внеурочная дея-
тельность фактически станет обязательной, а школьники 
получат возможность для самостоятельного развития. 

Чтобы увеличить охват детей услугами дошкольного об-
разования (сейчас он составляет 63%), а также обеспечить 
равные стартовые возможности при поступлении в первый 
класс, для дошколят организованы группы предшкольной 
подготовки на базе общеобразовательных учреждений.  
В настоящее время функционируют 529 таких групп, ко-
торые посещают 6,1 тысячи детей.

В 2010 году в школы Кубани пришли 54 444 первоклас- 
сника. Планируется, что 1 сентября 2011 года в школах 
края за парты сядут более 57 000 человек.

При приеме ребенка в школу руководство обязано озна-
комить родителей с уставом образовательного учреждения, 
лицензией на право ведения образовательной деятельно-
сти, свидетельством о государственной аккредитации, с 
основными образовательными программами, реализуе-
мыми этим образовательным учреждением, и другими до-
кументами, регламентирующими организацию образова-
тельного процесса.

Все дети, достигшие школьного возраста, зачисляют-
ся в первый класс независимо от уровня их подготовки. 
Проводить специальные экзамены, тесты или конкурсы 
при приеме детей в первый класс общеобразовательных 
учреждений запрещено.

тЕКСт:  Нина Надюк

УЧИтьСя, ЕщЕ РАЗ УЧИтьСя!
тРА ДИцИОННО С 1 АПРЕ Ля ПО ВСЕй СтРАНЕ НАЧА ЛСя ПРИЕМ ДОК УМЕНтОВ В ШКОЛы От РОДИтЕ ЛЕй

БУДУщИХ ПЕРВОК ЛАССНИКОВ. МНОГИМ В ЭтОт ДЕНь БыЛО СОВСЕМ НЕ ДО СМЕХ А, НЕСМОтРя 

НА ВСЕМИРНый ДЕНь ЮМОРА

НЕХВАтКА КАДРОВ ВСЕ ЕщЕ ЕСть 
По-прежнему одной из самых актуальных проблем явля-
ется нехватка педагогических кадров. В 2010 году числен-
ность педагогов системы общего образования в крае соста-
вила 35,4 тысячи. Произошло уменьшение числа учителей 
на 1661 человека. При этом численность молодых специ-
алистов, работающих в общеобразовательных учрежде-
ниях, возросла с 1944 человек в 2009 году до 2291 чело-
века в 2010-м.

На начало января 2011 года число вакансий составля-
ло 496 человек (1,5% от числа учителей, работающих в об-
щеобразовательных учреждениях края). Педагогическими 
кадрами полностью или практически полностью обеспе-
чены сельские школы шестнадцати районов края. Вместе 
с тем стабильно высокая потребность в учителях отмеча-
ется в крупных городах Кубани.

Государственная итоговая аттестация выпускников се-
годня является одним из показателей, позволяющих по-
лучать объективные данные для оценки качества обра-
зования.

В едином государственном экзамене 2010 года прини-
мали участие 11,7 тысячи выпускников сельских общеоб-
разовательных учреждений и 12,9 тысячи – городских.

Результаты ЕГЭ по обязательным предметам выпускни-
ков городских школ, как правило, на 3–4 балла выше, чем 
сельских. так, средний балл по русскому языку в сельских 
школах составляет 57,2, а в городских – 60,9; по математи-
ке в сельских школах – 39,9, в городских – 43,8.

Хотя по ряду предметов выпускники сельских школ по-
казывают стабильно хорошие результаты. так, на экзамене 
по биологии средние баллы, набранные ими, сопоставимы 
с результатами выпускников городских общеобразователь-
ных учреждений. А экзамены по литературе, истории, гео-
графии и информатике они сдают на уровне выпускников 
городских школ или лучше.
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еждународная программа SIFE (что 
расшифровывается как Students In 
Free Enterprise – Студенты в свобод-

ном предпринимательстве) работает с 1975 го-
да. В настоящее время она является крупней-
шим международным проектом, с которым со-
трудничают известные корпорации и лидеры 
мирового бизнеса. Программа SIFE помогает 
донести инициативы студентов, их интерес-
ные предложения непосредственно до тех, кто 
сможет посодействовать их активному претво-
рению в жизнь. В российском совете директо-
ров программы вы встретите не только пред-
ставителей крупнейших мировых брендов 
(«Кока-Кола», «Вимм-Билль-Данн» и т.д.), но и 
людей, замеченных в рейтингах «Форбс». Всем 
им интересно, что придумают инициативные 
учащиеся вузов.

Для самих студентов участие в программе 
– прекрасная возможность проявить себя пе-
ред потенциальным работодателем и, что со-
всем не исключено, «застолбить» себе хорошо 
оплачиваемое рабочее место. 

цель организаторов – вовсе не получение 
миллиардных прибылей. Доход может соста-
вить копейки, а то и вовсе отсутствовать. Глав-
ная задача – улучшение жизни простых людей, 
открытие перед ними новых возможностей. 
Собственно, и критерий победы в региональ-
ном конкурсе – аналогичный.

– Студенты должны продемонстрировать, 
что чья-то жизнь в результате проявленных ими 
инициатив улучшилась, – говорит президент 
SIFE Россия Сергей Равичев. – Международный 
размах инициатив при оценке не имеет ника-
кого значения. Не обязательно студенческий 
проект должен осчастливить миллионы. Но ес-
ли он реально поможет даже одному человеку –  
для нас такой проект предпочтителен.

В Краснодаре региональный этап меж-
дународного конкурса студенческих бизнес-
проектов проводится уже третий год подряд.  
С каждым разом число желающих принять уча-
стие растет. 

– Чтобы стать победителем, необязатель-
но представлять крупную страну, – рассказы-
вает Сергей Равичев. – так, международными 
призерами становились студенты из Зимбабве.  
А Египет брал пальму первенства студенче-
ских инициатив два года подряд. Всего в меж-
дународном конкурсе участвуют студенты из 

более чем сорока государств. В России – 1800 
студентов представляют 150 высших учебных 
заведений. 

«леГкая» вода  

и трудоустройство ГейМеров

Региональный этап конкурса в Краснодаре со-
брал представителей крупнейших вузов юга 
России. Предварительно команды прошли жест-
кий инструктаж. Каждое выступление должно 
было занять ровно 36 минут, ни секундой боль-
ше. Из них 7 минут – вручение членам жюри 
раздаточного материала, потом 24 минуты – 
собственно выступление и 5 минут – ответы 
на вопросы. 

Проекты, выдвинутые студентами, касались 
самых разных областей жизни. Студенты КубГУ, 
например, решили помочь геймерам. Известно, 
что компьютерными играми увлекаются мно-
гие. Вот только навыки, выработанные в про-
цессе нажимания на мышку или джойстик, не 
востребованны практически нигде. На обще-
ственных началах студентами была организо-
вана ассоциация киберспорта. 

Еще один запоминающийся проект молодых 
ученых из КубГУ – создание «легкой» питьевой 
воды, свободной от такого вещества, как дей-
терий (тяжелый водород). Выработана техно-
логия, первые результаты уже налицо.

Блестяще, по мнению многих членов жюри 
и зрителей, выступила команда КубГтУ. В чис-
ле их проектов – программа BarCamp, позво-
ляющая знакомить авторов бизнес-проектов с 
людьми и организациями, которые могут по-
мочь воплотить в жизнь перспективные идеи. 
BarCamp – это площадка для общения молодых 
предпринимателей с потенциальными инве-
сторами, заинтересованными в новых разра-
ботках. В Краснодаре не так давно состоялась 
презентация BarCamp, которую посетил мэр 
города Владимир Евланов. 

А вот о такой инновации «политеховцев», 
как бизнес для самых маленьких, известно по-
ка еще не многим. Эксперимент по внедрению 
бизнес-мышления, своего рода деловая игра, 
проводился на базе краснодарской гимназии  
№ 92. Студенты-инноваторы в процессе заня-
тий моделировали для школьников условия 
предпринимательской деятельности. Ребята с 

ИГРА В БИЗНЕС
СО СтОРОНы тО, ЧтО ПРОИСХОДИЛО В ПЕРВыХ ЧИСЛА Х МА я В КОНФЕРЕНц-ЗА ЛЕ «БИЗНЕС МЕДИА ХОЛЛ», 

МОГЛО Бы НАПОМНИть КВН. тЕ ЖЕ УМНыЕ ЛИцА, ЗА ЖИГАтЕ ЛьНыЕ ВыСт УПЛЕНИя КОМАНД НА СцЕНЕ, 

АПЛОДИСМЕНты, БАННЕРы, СтРОГОЕ ЖЮРИ. ОДНАКО НА САМОМ ДЕ ЛЕ ВСЕ БыЛО К УДА К АК СЕРьЕЗНЕЕ. 

Ст УДЕНты ВЕДУщИХ ВУЗОВ К УБАНИ, РОСтОВСКОй ОБЛАСтИ И РЕСПУБЛИКИ А ДыГЕя ДЕйСтВИтЕ ЛьНО 

ИГРА ЛИ. НО – ВО ВПОЛНЕ ВЗРОСЛыЕ ИГРы… В БИЗНЕС

тЕКСт:  Лев Рыжков

М
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удовольствием поддержали игру, которая, ско-
рее всего, пригодится им в дальнейшей жиз-
ни. Не секрет, что у некоторых представителей 
старшего поколения отношение к предприни-
мательской деятельности часто отрицатель-
ное. И они волей-неволей передают этот нега-
тив детям. А, между тем, бизнес – очень важ-
ная часть современной общественной жизни.  
И иметь представление о товарно-денежных 
отношениях подрастающему поколению, не-
сомненно, нужно. 

В совокупности младшие школьники зара-
ботали около 30 тысяч рублей (примерно по 
500 рублей каждый). Пусть это немного, но 
можно надеяться, что из ребят вырастут на-
стоящие люди дела.

болееМ за наших
Победителем решением жюри была признана 
команда КубГУ. С отрывом в несколько голо-
сов второе место заняли «политеховцы» (чье 
выступление, кстати, снискало наибольшие 
симпатии зрителей). Эти две команды в конце 
мая поедут в Москву. там определится победи-
тель, который осенью нынешнего года отпра-

вится на международный финал – в столицу 
Малайзии Куала-Лумпур. 

Приз в номинации «Лучший проект года» 
получила команда Кубанского государственно-
го университета физической культуры, спорта 
и туризма, а награда за лучший дебют года до-
сталась ростовчанам – учащимся Южного фе-
дерального университета.

– Данный конкурс является своего рода 
экономическим барометром, – говорит один 
из членов жюри, директор коммуникационно-
го агентства «Авангард» Виталий Шеремет. –  
Этот барометр тонко улавливает тенденции 
развития бизнеса в регионах, и в нынешнем го-
ду представленные проекты демонстрировали 
абсолютно новый тренд – сращивания бизнес-
идей и ценного опыта научно-технических баз 
России. Безусловно, это показывает очень зна-
чимую в перспективе возможность монетиза-
ции бесценного научного потенциала россий-
ских вузов.

Как отмечали многие зрители и члены жю-
ри, уровень кубанских студентов – очень вы-
сок, а разработки – оригинальны. Поэтому не 
исключено, что осенью в экзотический Куала-
Лумпур поедут наши ребята.

Для самих
студентов 
участие 
в программе – 
прекрасная 
возможность 
проявить себя 
перед 
потенциальным 
работодателем
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тЕКСт:  Любовь Чуцкова

ечта о собственном доме для 
сироты долгое время остава-
лась практически несбыточ-

ной. Бюджеты муниципальных обра-
зований позволяли приобретать для 
сирот, стоящих в льготной очереди, 
по 2–3 квартиры в год. Но с 2009 года 
ситуация начала меняться. Первый же 
пилотный проект, запущенный адми-
нистрацией Краснодарского края (ти-
повые дома для сирот – трехэтажки 
на 30 квартир в шести муниципаль-
ных образованиях), сразу сократил 
эту печальную очередь. В 2010 году к 
участникам данного проекта присое-
динились еще четыре муниципалитета.  
На сегодняшний день новоселами уже 
стали сироты в Абинском, Белоречен-
ском, Каневском, тимашевском, Высел-
ковском, Славянском, Динском и Крас-
ноармейском районах, строится дом 
для сирот в Мостовском районе. 

ПОЛУЧИЛ КЛЮЧИ  
И НЕ ПОВЕРИЛ

В декабре 2009 года в Славянске-на-
Кубани ключи от новых однокомнат-
ных квартир получили 30 сирот. Итак, 
еду проведать новоселов. Признаться, 
с некоторой опаской. 

Зная, как наш народ относится к 
бесплатному жилью, не хотелось уви-
деть грязные подъезды, ободранные 
обои в комнатах. Заранее оговорюсь, 
мои опасения оказались напрасными. 
Дом для сирот как будто вчера заселен: 
чисто снаружи, чисто внутри, в кори-
доре на окнах жалюзи, и у всех новые 
входные железные двери. 

Стучусь в одну из них. Алексей Жда-
нов родителей не помнит, воспитывался 
сначала в Афипском детдоме, потом –  
в Славянской школе-интернате.

– К статусу сироты я привык, – рас-
сказывает Алексей. – В коллективе, ес-
ли ты адекватный, никто тебя гнобить 
не станет. У меня лично всегда были 
хорошие отношения. А вот при мыс-
ли о будущем… напрягала, в общем, 
бесприютность. В техникуме учился, 
девушек – как только они узнавали, 
что у меня ни кола ни двора, – как ве-
тром сдувало. Любимую (сейчас мы 
живем в гражданском браке) встретил 

ПОД  К Ры Ш Е й 
ДОМ А  С ВОЕ ГО…

в пединституте – на одном факульте-
те учимся. Она из обычной семьи. то, 
что я сирота, ее не оттолкнуло. На-
верное, возраст уже другой (нам по  
23 года), иные измерения и ценности. 
я еще лет пять назад встал на очередь, 
но без особых надежд. так, на всякий 
случай. А тут мне звонят из органов 
опеки: скоро новоселье! Дело двига-
лось быстро. Собрали на инструктаж 
по газовому хозяйству – и вот тебе 
ключи. На новоселье, помню, даже не 
радовался. Держу ключи в руках и не 
верю. теперь у меня, впервые в жиз-
ни, не государственная, а собственная 
крыша над головой. Есть квартира – 
теперь можно строить планы. Необыч-
ное ощущение. 

За прошедшие полтора года треть 
жильцов дома для сирот уже в загс 
сбегали, детей растят. Денис и Мари-
на Кукины поженились сразу после 
новоселья. Он по окончании Славян-
ского ПУ-45 работает на частном пред-
приятии, она – студентка, будущий 
педагог-психолог. У них девятимесяч-
ная обожаемая Алиса. В квартире по-
настоящему уютно: красивые шторы 
на просторной кухне, необходимая ме-
бель, детская кроватка с балдахином 
для маленькой принцессы. Молодой 
семье помогают родители Марины.  
У Дениса кроме бабушки, которая и 
была опекуном, никого нет. Супруги 
уже думают о расширении: Алиса под-
растет, а там второй ребенок появится. 
Нужна двухкомнатная квартира. 

Пока же их беспокоит вопрос с при-
ватизацией, ведь жилье сироты полу-
чают по договору социального найма. 
Это значит, что жильцы могут поль-
зоваться им, но не распоряжаться, то 
есть не имеют права ни продать, ни 
поменять. Однако приватизировать 
социальное жилье не возбраняет-
ся. Напротив, Федеральный закон от 
4.06.1991 года «О приватизации жи-
лищного фонда в РФ» говорит о том, 
что граждане, занимающие жилые по-
мещения в государственном и муни-
ципальном жилом фонде, в том чис-
ле и на условиях социального найма, 
вправе приобрести эти помещения в 
собственность. так что нормативных 
актов, запрещающих приватизацию 
социального жилья, нет. С 2009 года 

ИМ ПРИШЛОСь ПОВЗРОСЛЕть 

РАНьШЕ СВОИХ СВЕРСтНИКОВ: 

ДЕтСКИй ДОМ И ШКОЛА-

ИНтЕРНАт ЗАМЕНИЛИ 

МАМУ С ПАПОй. РЕЧь ИДЕт 

О СИРОтА Х. НЕ СЕКРЕт, 

ЧтО СИРОтСтВО СЕГОДНя – 

СПЛОШь СОцИА ЛьНОЕ. 

ЭтО КОГДА ДЕтИ ОК АЗыВАЮтСя 

ПОД К АЗЕННОй КРыШЕй ПРИ 

ЖИВыХ РОДИтЕ ЛяХ. ПОНятНО, 

ЧтО НЕБЛАГОПОЛУ ЧНыХ. 

ДЕтСКИй ДОМ, ИНтЕРНАт, 

У ЧИЛИщЕ – ВРЕМЕННОЕ 

ПРИСтАНИщЕ. А ЧтО ПОтОМ?

НА СЕГОДНяШНИй 

ДЕНь НОВОСЕЛАМИ 

УЖЕ СтАЛИ СИРОты 

В АБИНСКОМ, 

БЕЛОРЕЧЕНСКОМ, 

КАНЕВСКОМ, 

тИМАШЕВСКОМ, 

ВыСЕЛКОВСКОМ, 

СЛАВяНСКОМ, 

ДИНСКОМ 

И КРАСНОАРМЕйСКОМ 

РАйОНАХ, СтРОИтСя 

ДОМ ДЛя СИРОт 

В МОСтОВСКОМ

М
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так пусть дети наши растут в полных 
нормальных семьях, с «гарантирован-
ными» папой и мамой. 

Будущие родители тоже хотели 
бы оформить квартиру в собствен-
ность, ведь жилье предоставлено му-
жу. Супруга, также сирота, еще стоит 
в очереди. 

КВАРтИРА С ПРИДАНыМ
В станице Полтавской Красноармей-
ского района дом для сирот сдали в 
декабре 2010 года. Здесь в типовом 
30-квартирном доме жилье получил 
31 человек. Самая знаменитая пара – 
Люба и Костя Чертищевы. Оба сироты, 
они поженились и стали родителями 
маленького Данилы, когда дома еще 
и в проекте не было. Вот строители и 
подкорректировали проект под моло-

доженов, сделав одну квартиру самой 
большой – аж 48 квадратных метров. 
Известность эта пара получила в 2007 
году, когда свадьба двух сирот стала 
событием местного масштаба. Дело 
в том, что администрации района и 
Полтавского сельского поселения ре-
шили устроить настоящий праздник 
для молодоженов, с торжественной 
церемонией бракосочетания в загсе, 
с подарками и символическим клю-
чом от квартиры – супруги Чертище-
вы были первыми на очереди. 

К ним мы и направляемся с на-
чальником отдела по вопросам семьи 
и детства Светланой Владимировной 
Бонадысенко. 

– Дом на треть уже семейный, – рас-
сказывает Светлана Владимировна, – 
восемь пар только официально зареги-
стрировавших брак, 13 детей. 

полномочия по приватизации жилого 
фонда переданы в поселения.

Другая семейная пара – Влади-
мир и Екатерина Чернышовы – зовет 
на чай. Сидим на уютной кухне, бесе-
дуем. Эта семья особая – оба сироты, 
так называемые социальные. Матери 
спились, отцы пропали. Родня недву- 
смысленно дала понять: ничего ваше-
го здесь нет. так встретились два оди-
ночества. К лету ждут пополнения, уже 
есть вердикт врачей: будет сын! Буду-
щий папа уверен, что создать семью 
ему помогла… квартира:

– Раньше я не мог даже подойти к 
девушке. Что я мог ей предложить – 
встречи при луне? Конечно, есть пары, 
живущие в гражданском браке. Но ес-
ли должен появиться ребенок, нужна 
настоящая семья, со свадьбой и реги-
страцией в загсе. Сами нахлебались, 
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На звонок дверь открывает хозяйка – 
стройная, симпатичная и улыбчивая. 
Люба приглашает на кухню: мягкий 
уголок им подарила редакция район-
ной газеты, кресло-кровать для малы-
ша купили сотрудники отдела по во-
просам семьи и детства. Квартира свет-
лая – две лоджии, теплая – автономное 
отопление и горячая вода. 

Пока рядом крутится непоседа-сын, 
Люба вспоминает, как они с мужем по-
знакомились: 

– Вместе учились в Славянском  
ПУ-45. я повар, он – тракторист и ка-
менщик. Жили в общежитии. там все 
на виду, сразу видно кто какой. Со сто-
роны пэушники – жесткие, чуть что – 
берут за горло. Но это защита. я сразу 
поняла, что Костя и добрый, и нежный, 
и последним поделится. Уважают его 
за справедливость. Но одно мешает 
Косте: правду-матку так в глаза всем и 
режет. Опять вот работу сменил. 

Люба сейчас в декретном отпуске 
(Даниле два года и восемь месяцев). 
Но она уже присматривает работу с 
неполным рабочим днем – санитар-
кой в баклаборатории: зарплаты му-
жа никак не хватает. 

Большинство сирот не знали до-
машнего уюта и тепла. Как прервать 
эту цепочку, как им построить свой на-
стоящий Дом? У кого и где учиться? 
Кто тебя научил премудростям веде-
ния домашнего хозяйства?»– спраши-
ваю у молодой хозяйки. 

– А вот они, – кивает Люба на на-
чальника отдела по вопросам семьи и 
детства. Оказывается, сироты получи-
ли здесь не только ключи от квартир, 
но и приданое. Готовя дом для сирот к 
сдаче, местная власть решила, что не-
обычные новоселы не должны прийти 
в пустые стены. Привлекли спонсоров, 
и в каждую квартиру повесили шторы, 
плафоны, поставили кухонные столы 
и табуретки. Подарок каждому ново- 
селу – микроволновка, одеяло и две 
подушки. В общем, такое приданое не 
только от власти, но от всего общества –  
с миру по нитке – получилось.

ЛЕГКО ЛИ ЖИть  
СВОИМ УМОМ?

Своя крыша над головой становится 
для сирот пропуском в нормальную 

жизнь, шансом вписаться в общество 
и растить своих детей уже в обычной 
семье. Это первая ступенька на долгом 
пути социальной адаптации. Ведь даже 
чтобы оформить право собственности, 
надо знать десятки мелочей, которых 
люди, выросшие на государственном 
обеспечении, знать не могут. Каково 
им начинать в 20–23 года с «азбуки»? 
Не всем она дается.

Ходим по дому, знакомимся с жиль-
цами, но… и хотелось бы назвать его 
домом, да не получается. Всего четыре 
месяца прошло, как вселились жильцы, 
а в подъездах грязно, мусор. там сту-
пенька разбита, там – стекло в двери 
выбито, цифровые номера с входных 
железных дверей сорваны. В подъезде 
список должников: жильцы уже задол-
жали коммунальщикам от 135 до пя-
ти с половиной тысяч рублей. тут же 
список платных услуг вывесила управ-
ляющая компания.

Как считает директор ООО «Жилсер-
вис» Андрей Волков: пусть учатся жить! 
Не столь категоричен глава Красноар-
мейского района Юрий Васин. 

– Мы воспринимаем жильцов до-
ма для сирот как равноправных граж-
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дан, со всеми их правами и обязаннос- 
тями, – говорит он. – Получил квартиру –  
иди работай, плати за газ, свет и воду. 
Для малообеспеченных есть субсидии. 
Не знают куда идти? Подскажем. Что 
касается санитарного состояния и бес-
порядка, первые два месяца мы отсле-
живали это практически ежедневно. 
Но потом посчитали, что наше внима-
ние уже становится назойливым, пусть 
учатся жить самостоятельно. Когда-то 
же им надо начинать! Хотя, согласен, 
наша задача не только дом построить, 
но и научить в нем жить.

Социальная адаптация – дело не 
одного года. Вопрос – когда ее начи-
нать? До 23 лет, пока сироты находят-
ся под опекой государства, они дети, 
а потом – неплательщики и хулига-
ны, не ценящие добра. Где адаптаци-
онный период? В Славянской школе-
интернате, к примеру, воспитанники 
живут в таких условиях, какие могут 
позволить для своих детей не многие 
родители, но что потом? После ков-

блеск в квартирах – развешивали што-
ры, мыли полы – наводили работники 
районной администрации и отдела по 
вопросам семьи и детства. На предло-
жение принять участие и навести кра-
соту в своих квартирах откликнулись 
четыре человека, остальные сказали: 
вы обязаны, мойте! 

СВОИ СРЕДИ СВОИХ
Два года назад в Крымске вырос новый 
микрорайон – Платан. Наряду с вете-
ранами, переселенцами из ветхого и 
аварийного жилья квартиры получили 
здесь и сироты. трое первоочередни-
ков уже обжились на новом месте, еще 
25 получат ключи в 2011 году. 

– У нас есть возможность, – го-
ворит заместитель главы Крымского 
района по социальным вопросам Ви-
талий Першанов, – участвовать в кра-
евой программе, но иначе. Мы селим 
их вместе с очередниками других ка-
тегорий. 

оформила старшая, 18-летняя на тот 
момент, сестра. 

– После школы, – рассказывает  
Ира, – получила профессию швеи. Мне 
было 19 лет, когда я познакомилась с 
Андреем. Мы на одном хуторе вырос-
ли, его родители знали меня с детства. 
Андрей на шесть лет старше. Серьез-
ный, основательный, все умеет – и де-
тей пеленать, и кушать готовить. Это 
моя стена. Когда ни отца, ни матери 
не было, это ценишь во сто раз боль-
ше. Вот и ценю, – смеется Ирина, – сы-
новей ему рожаю. 

я была в этом доме на церемонии 
вручения ключей новоселам. Помню, 
как придирчиво осматривал новые 
квартиры, принимая их от строите-
лей, глава Крымского района Василий 
Крутько. Придраться было не к чему: 
сделано как для себя – обои, сантех-
ника, пластиковые окна. 

– Да, – говорит Ирина, – мы попали 
в такую красоту и чистоту! Стараем-
ся беречь. Дежурим по очереди, моем 

ЖИЛьЕ СИРОты ПОЛУЧАЮт ПО ДОГОВОРУ СОцИАЛьНОГО НАйМА. ЭтО 

ЗНАЧИт, ЧтО ЖИЛьцы МОГУт ПОЛьЗОВАтьСя ИМ, НО НЕ РАСПОРяЖАтьСя, 

тО ЕСть НЕ ИМЕЮт ПРАВА НИ ПРОДАть, НИ ПОМЕНять. 

ОДНАКО ПРИВАтИЗИРОВАть СОцИАЛьНОЕ ЖИЛьЕ НЕ ВОЗБРАНяЕтСя

ров, разноцветных комнат и дорогих 
подарков от спонсоров убогое обще-
житие в ПУ? Где тут мотивация к уче-
бе, труду? Согласитесь, что-то тут не 
так… Да и опека над сиротами порой 
принимает абсурдные формы. К при-
меру, в Славянском ПУ-45 еще два го-
да назад сирот приучали к жизни, по-
могая им самостоятельно покупать 
одежду в магазинах и на рынке. Ма-
стера, с одной стороны, учили соиз-
мерять потребности с кошельком, с 
другой – какому-никакому вкусу. По-
том обеспечение сирот одеждой в крае 
вынесли на торги. Последние выигра-
ла некая краснодарская фирма, кото-
рая привозит горы дешевого хлама.  
По словам кураторов, совсем не то, что 
заказывают. Причем заказ училище 
должно оформить в апреле… еще не 
зная, сколько и какого пола учащихся 
к ним прибудет в сентябре. Если уже 
взрослого человека в 17–20 лет лишить 
права даже выбирать себе в магазине 
одежду, а потом выпустить его на все 
четыре стороны, не трудно догадаться, 
что произойдет. Накануне новоселья в 
полтавском доме для сирот последний 

В районном управлении по вопро-
сам семьи и детства считают: не было 
бы счастья…

– Это же прекрасная возможность 
для адаптации сирот, – говорит началь-
ник отдела опеки Юлия Николаевна 
Печерица. – так они гораздо быстрее 
избавятся от статуса сироты, который 
нависает над ними как диагноз. 

Чтобы убедиться в этом, мы едем в 
новый микрорайон. Пятиэтажки Пла-
тана видны издалека. такой современ-
ный городок с детскими и спортив-
ными площадками, магазином полу-
чился, к тому же рядом школа и дет-
ский сад.

Нам открывает дверь худенькая 
темноволосая, совсем еще девушка, 
Ирина Шейко. Даже не верится, что 
она уже трижды мама. Знакомит с се-
мейством: Саше – 11 лет, Сене – пять, 
а младшему Виталику три скоро будет. 
Папа Андрей на работе. У каждой си-
роты своя печальная история. Не ве-
селей и эта. Ира – крымчанка, роди-
лась на хуторе Адагум. Когда ей бы-
ло 13 лет, умерла мама. Отца лиши-
ли родительских прав, опеку над ней 

в подъезде. Стараемся с тамарой (она 
тоже сирота, живет этажом ниже) не 
ударить в грязь лицом, не оконфузить-
ся перед соседями. За полтора года пе-
резнакомились, так что за солью есть 
к кому сходить. Как относятся? Очень 
доброжелательно. Выйдешь с детской 
коляской, кто-нибудь на лавочке обя-
зательно свой совет даст – как кор-
мить, как лечить. я всегда слушаю и 
благодарю. Мамы же нет, чтобы по-
советовала. 

В том же подъезде с двумя детьми 
и мужем живет тамара Стрельцова. 
Она в семь лет при живых, но пью-
щих родителях стала сиротой. Жиз-
ненные университеты проходила в ПУ, 
штукатуром-маляром. Жила в город-
ском общежитии. Квартире рада как 
самой большой удаче в своей не без-
проблемной жизни. В соседнем подъ-
езде живет еще одна счастливая семья 
новоселов – татьяна цобехия с мужем 
и двумя детьми. 

В будний день в доме тихо – толь-
ко мамочки гуляют, да старушки на ла-
вочке греются. В таких домах уж точ-
но сирот не будет!

под крышей доМа своеГо...
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о обычаю он стартует в муни-
ципальном образовании, где 
интересно и поступательно 

развивается музейное дело. В этом 
году он начался в станице Кущевской 
на базе музейно-туристического объ-
екта «Поле казачьей славы».

 

ПОЛЕ ВОИНСКОй СЛАВы
Белый всадник скачет по золотой пше-
нице. Бурка за спиной – словно кры-
лья. таков главный символ Кущевско-
го района. Он изображен на малино-
вом флаге муниципалитета. Фигура 
конника – фрагмент скульптурной 
композиции, возвышающейся на гра-
нице Дона и Кубани. Это и есть Поле 
казачьей славы. Потому что здесь, 
преградив путь к Кавказу, в августе 
1942 года вступили в сражение с фа-
шистами первые казачьи соединения. 

Память о бойцах 4-го гвардейско-
го Кубанского кавалеристского кор-
пуса увековечили еще в 1967 году.  
По инициативе и при поддержке гу-
бернатора края Александра ткачева 
ныне возводится этот музей народной 
памяти под открытым небом.

Каменные ступени ведут к над-
вратной часовне. Звон ее колоколов 
оповещает о начале церемонии от-
крытия фестиваля.

– Музейное дело – очень сложное. 
Оно требует больших затрат души, –  
по православной традиции напут-
ствовал фестиваль и его участников 
священник местного храма отец Сер-
гий. – Господи, благослови этих бес-
сребренников. Помоги, даруя терпе-
ние, силы, мужество и здравие.

– Это поле по значимости сравни-
мо с Бородинским и Куликовым. Оно 
столь же легендарно и является сим-
волом связи времен и поколений, –  
с гордостью отметил глава района 
Владимир Ханбеков. – Сохраненная 
память – это основа жизни.

На площади собрались целые ди-
настии. Среди них семья Шульгиных –  
настоящее олицетворение истории 
Кубани. Ее глава – председатель со-
вета старейшин Кущевского район-
ного казачьего общества Петр Гри-
горьевич. Рядом – его сын, руково-
дитель крестьянско-фермерского 
хозяйства, внук – учащийся Красно-
дарского института МВД и правнук-

«МУЗЕй И ПАМять. ЭКСПОНАт РАССК АЗыВАЕт тВОЮ ИСтОРИЮ» – 

тАКОВА тЕМА МЕЖ ДУНАРОДНОГО ДНя МУЗЕЕВ. НАК АНУНЕ ОтКРыЛСя 

И тРА ДИцИОННый V К УБАНСКИй МУЗЕйНый ФЕСтИВА Ль 

ХРАНИтЕЛИ ПАМятИ пятиклассник. Они торжественно пе-
редают музейщикам свою семейную 
реликвию – казачий пояс, которому 
больше ста лет. 

– Как далеко вы можете просле-
дить свои корни? – спрашиваю я Пе-
тра Григорьевича.

– Прадед, дед и отец – это те по-
томки первопереселенцев, которых я 
лично знавал, – отвечает Шульгин. 

Подтянутый, быстрый в движе-
ниях, с яркими глазами, он никак не 
тянет на свои восемьдесят шесть лет. 
Но награды свидетельствуют о его 
участии в Великой Отечественной 
войне. На фронт он ушел в семнад-
цать с половиной. В восемнадцать – 
сражался на прорыве Голубой линии, 
освобождал родную Кубань.

Его отец служил в армии Буден-
ного, был в полку Батлука команди-
ром сотни. там и в партию вступил. 
А вообще же, воинскую службу на-
чал еще в Первую мировую. В граж-
данскую войну был сначала у белых, 
потом перешел к красным. В Вели-
кую Отечественную ушел на фронт 
добровольцем.

С этим кожаным пояском прео-
долел казак Шульгин три рубежа –  
три войны, определившие судьбу 
России.

КОРНИ И ВЕтВИ
На пожелтевшей от вековой давно-
сти карте генерального плана пока-
зано старинное укрепление с над-
писью «Суворовский окоп». На этом 

П
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месте в 1783 году великий полково-
дец поставил свой форпост № 5. Со-
оружен он был в форме квадрата.  
По его углам возвышались бастионы 
с барбетами – земляными насыпями 
для установки пушек. таким увиде-
ли «форштанец» прибывшие на Ку-
бань переселенцы. В их первой пар-
тии находились и представители Ку-
щевского куреня.

– Ни в первом, ни во втором пото-
ках Рогочих не было. Мне пришлось 
все списки в архивах изучить. Веро-
ятнее всего, мои предки пришли сю-
да с третьим переселением с Украи-
ны. я думаю, это было в 1860 году, –  
рассказывает Людмила Васильевна 
Рогочая. 

Рядом с ней – изображение ее ро-
дового древа. Ветви – это поколения. 
Их всего 10, если начинать отсчет с 
1830 года, до которого и дошли изы-
скания Людмилы Рогочей. В резуль-
тате этой работы она стала членом 
Союза российских писателей.

– я написала книгу «Казачья ста-
рина». В ней – история России и судь-
бы казачества. 

В эту книгу вошли семейные ле-
генды. Записанные в виде рассказов, 
они повествуют о том, как перепле-
лись в одном роду две казачьи линии –  
кубанская и терская. Ведь сама писа-
тельница родом из станицы Степцов-
ской. Ее основал на тереке генерал 
Слепцов – один из тех, кто составлял 
знаменитую гвардию прославленно-
го генерала Ермолова. Муж же Люд-
милы Васильевны Петр Дмитриевич 
Рогочий – из местных, происходит из 
станицы Кисляковской.

В 2009 году Рогочая стала побе-
дителем краевого музейного конкур-
са «Живая история». Но и в ее случае 
игра воображения подкрепляется точ-
ными фактологическими изыскани-
ями. Ведь недаром Людмила Рогочая 
является и главным редактором кни-
ги «История земли кущевской», кото-
рая вышла в свет в этом году.

Говорят, что жизнь – лучший дра-
матург. Некоторые страницы исто-
рии легко обойдут по заниматель-
ности сюжета любой лихо закручен-
ный роман.

– Кем вам приходится графиня 
Крыжановская? – интересуюсь я, рас-
сматривая «древо».

– Любовь Вячеславовна – бабуш-
ка моего мужа, – поясняет Людмила 
Васильевна. 

И рассказывает про то, как юная 
графиня Крыжановская училась в 
екатеринодарском Мариинском ин-
ституте благородных девиц. В кубан-
ской столице она познакомилась с 
будущим мужем – потомственным 

дворянином Федором Басковым. Ее 
отец, граф Крыжановский, служил 
до революции в Майкопе и был из-
вестным радетелем земли кубанской.  
Но в годы гражданской войны сгинул 
без следа. Любовь Вячеславовна и ее 
муж спаслись, преодолев все тревоги 
и тяготы новой жизни и советского 
строя, родили дочерей.

– А во время Великой Отечествен-
ной войны попали в один окоп Рого-
чий, казак из станицы Кисляковской, 
и Басков, столбовой дворянин, – про-
должает свой рассказ Людмила Васи-
льевна. – И первый спас жизнь второ-
му. Попросив за это, чтобы тот отдал 
ему в жены одну из своих дочерей. 
Конечно, если они оба останутся жи-
вы. Познакомился Дмитрий Рогочий 
с девушками по переписке и сделал 
соответствующее предложение. Оль-
га отказалась. тамара – согласилась. 
После войны они поженились. 

Это одна из сорока двух историй, 
собранных в книге. 

ДУХ ПРОШЛОГО
Мало кто знает, что именно на этой 
земле состоялась первая на Кубани 
ярмарка. Было это в 1800 году. И бы-
ло это так. Провести ее дали задание 
Антону Головатому. У первой от до-
роги хаты Филиппа Голушки вкопали 
высокую жердь с вывеской «Кущев-
ский курень. От года 1794-го с ата-
маном Андреем Дахноцким. Просим 
до нас ласково вас». Музыкант Ки-
рилл Копытце играл на дудке. А над 
недостроенной молитвенной хатой 
водрузили флаг Российской импе-
рии. Много всякого народа собра-
лось в Кущевском курене – со всей 
Кубани, Дона и других мест России. 
Много денег прибавила кущевская 

ярмарка в войсковую казну. Мол-
ва о ней разнеслась по всей России. 
Лишь спустя шесть лет провели чер-
номорские казаки еще одну ярмарку –  
в Брюховецкой.

так рассказывали об этом собы-
тии старики. так и описал его в своей 
книге ростовский писатель Михаил 
Джунько. Сотрудники музея, опира-
ясь на эти сведения, реконструирова-
ли былое. Отойди от мемориального 
Поля казачьей славы, и словно ока-
жешься на той самой ярмарке. Вот 
она – та самая хата и вывеска. Не ми-
нуешь и цыганского табора. Федор, 
Рада и их лошадь Зорька создают на 
ярмарке особую атмосферу. 

Под навесом плетет свои уникаль-
ные корзины старик. Его зовут Ома-
ри Осипоишвили. По профессии он 
учитель географии, ныне пенсионер 
и местный житель. Своему искусству 
учился у стариков в родном высоко-
горном грузинском селе. Но теперь 
оно и там редкость. Зато в щерби-
новке уже многие знают его секрет 
плетения корзин не из лозы, а из вет-
вей деревьев. 

Фестиваль длился десять дней. 
Пока не подведены итоги меропри-
ятия в целом. Но в нем были задей-
ствованы все государственные и му-
ниципальные музеи Кубани, а также 
творческие коллективы, учебные за-
ведения, учреждения культуры, ис-
кусства, кинематографии и моло-
дежные объединения.

Следующий праздник стартует 
в Анапе.

– На нем как члены музейного со-
общества выступят и частные, ведом-
ственные, школьные и народные му-
зеи, – такую надежду выразила Ната-
лия Пугачева, глава краевого депар-
тамента культуры. 
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тЕКСт:  Словена Соколова

Вы БИ РА Е М  БУД У щ Е Е
Конец 2011 года ознаменуется выборами в Государственную 
Думу Российской Федерации. Однако для Избирательной 
комиссии Краснодарского края горячая пора по 
подготовке к этому событию началась уже сегодня

выборах, молодежи, предпочтениях ку-
банцев, техническом перевооружении 
и о том, как заниматься выборами и не 

заниматься политикой, мы говорили с предсе-
дателем Избирательной комиссии Краснодар-
ского края Юрием Бурлачко. 

– Юрий Александрович, расскажите, как идет 
подготовка к выборам в Государственную  
Думу.
– Подготовку к выборам депутатов Государ-
ственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации шестого созыва крайизбир-
ком начал с проведения краевого обучающего 
семинара для членов территориальных избира-
тельных комиссий. Он прошел в начале апреля 
в институте агробизнеса. Мы оказались в чис-
ле первых избирательных комиссий субъектов 
РФ, организовавших в преддверии федеральных 
выборов подобную правовую учебу.

Обучение проходило в течение пяти дней. 
Программа занятий была разноплановой и 
включала в себя не только вопросы, освеща-
ющие этапы избирательного процесса, но и 
консультации специалистов по культуре речи, 
психологов, филологов, а также выступления 
политологов, представителей прокуратуры, 
миграционной службы и правоохранитель-
ных органов. 

– Как вы оцениваете эту учебу и будете ли про-
должать данную деятельность?
– Считаю, что эта работа необходима. В послед-
ний день семинара все слушатели прошли те-
стирование по вопросам избирательного зако-
нодательства. Успешно преодолевшим это ис-
пытание были вручены свидетельства о повы-
шении профессиональной подготовки. 

В настоящее время коллеги из территори-
альных избиркомов проводят обучающие за-
нятия для кадрового резерва участковых из-
бирательных комиссий. 

На этом процесс обучения членов изби-
рательных комиссий мы не заканчиваем – он 
будет продолжаться вплоть до начала избира-
тельной кампании. также у нас запланирова-
ны обучающие мероприятия для системных ад-
министраторов КСА ГАС «Выборы», представи-
телей политических партий, правоохранитель-
ных органов, СМИ. 

К предстоящим выборам депутатов россий-
ского парламента приурочено проведение крае-
вого политического марафона «КУБАНь – ГОС-
ДУМА 2011», торжественный старт которого со-
стоялся 24 февраля в Успенском районе. 

– Расскажите об этом подробнее. Знаем, что 
крайизбирком в данном направлении работа-
ет довольно активно. 
– Марафон «КУБАНь – ГОСДУМА 2011» наби-
рает силу и «шагает» по Краснодарскому краю. 
Эстафету предвыборных мероприятий подхва-
тили уже многие муниципалитеты Кубани: Ап-
шеронск, Крымск, Новороссийск и Горячий 
Ключ, Новокубанский, Павловский, Славян-
ский и Динской районы. В ближайшее время 
этапы марафона пройдут в Отрадненском, Вы-
селковском и Курганинском районах.

Программа этой акции включает большое 
количество взаимосвязанных мероприятий для 
разных категорий участников выборов. Это 
конкурсы среди молодежных участковых из-
бирательных комиссий, органов тОС, полит-
фестивали и заседания молодежных полити-
ческих клубов, клубов молодых избирателей, 
викторины и турниры знатоков избирательно-
го права, встречи с представителями власти и 
лидерами партий, разноплановые выставоч-
ные экспозиции. 

Для того чтобы марафон стал узнаваемым 
всеми жителями Кубани, крайизбирком орга-
низовал конкурс на лучшую эмблему данного 
проекта. Его участниками стали молодые и бу-
дущие избиратели из всех городов и районов 

О

Лучшим был 
признан эскиз, 
выполненный 
студенткой 
из Крымска 
Светланой 
Шариковой, – 
это «галочка», 
изображенная 
на фоне 
российского 
и кубанского 
флагов
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«Справедливая Россия», ЛДПР, «Патриоты Рос-
сии», «яблоко» и «Правое дело».

Взаимодействие с партийцами у нас про-
исходит не только во время избирательных 
кампаний, но и в межвыборный период. Пред-
ставители политических партий входят в со-
став постоянно действующего Консультатив-
ного общественного совета при избиратель-
ной комиссии края, становятся участниками 
многих совещаний, семинаров, «круглых сто-
лов» и других мероприятий, организованных 
комиссией. 

НАРОДНыЕ ПРЕДПОЧтЕНИя
– Как вы оцениваете активность жителей на-
шего края в выборах? Насколько выше по срав-
нению с другими регионами их интерес к по-
литике? 
– Приведу некоторые цифры. Если сравнить 
явку наших избирателей на выборах депута-
тов Государственной Думы, то в 2003 году она 
составила 52,38%, а в 2007-м – 64,78. При про-
ведении выборов Президента Российской Фе-
дерации в 2004 году на избирательные участ-
ки пришло 63,31% кубанцев, а на аналогичных 
выборах 2008 года участие в голосовании при-
няло уже 87,45% избирателей. 

Юрий Бурлачко: 
«Для нас не 
существует 
партийного 
рейтинга – 
все партии 
находятся 
в равном 
положении»

Краснодарского края. Молодые авторы напра-
вили в адрес краевой избирательной комиссии 
около 200 эмблем. Некоторые даже рисовали 
логотипы от руки. 

Итогом всей работы по повышению право-
вой культуры избирателей и обучению органи-
заторов выборов, мы надеемся, станет высокая 
активность кубанцев, в том числе молодежи, в 
день голосования – 4 декабря 2011 года.

КУБАНь ПАРтИйНАя
– Юрий Александрович, сколько депутатов 
представляют интересы кубанцев в Госдуме 
сегодня? 
– Сейчас интересы жителей Краснодарского 
края представляют 15 человек. Это два депу-
тата, избранные по списку политической пар-
тии «ЛДПР», два представителя КПРФ и 11 де-
путатов – от партии «Единая Россия». 

 
– Насколько активно, на ваш взгляд, представ-
лены различные партии на Кубани? Как скла-
дывается с ними работа?
– В Краснодарском крае имеются региональ-
ные отделения всех семи официально зареги-
стрированных на сегодняшний день полити-
ческих партий. Это «Единая Россия», КПРФ, 
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также значительно повысилась явка и на вы-
борах в Законодательное собрание Краснодар-
ского края: 63,97% в 2007 году против 31,65% 
на региональных выборах 2002 года. 

Рост уровня активности наших избирате-
лей налицо. Это свидетельствует о политиче-
ской заинтересованности населения Кубани 
принимать непосредственное участие в про-
цессе формирования органов власти. 

Если же сравнивать явку кубанских изби-
рателей в разрезе всей страны, то и здесь мы 
имеем показатель выше среднего. Однако мы 
не считаем приведенные цифры предельными. 
Нам есть к чему стремиться. 

– На какие выборы кубанцы ходят с большим 
азартом?
– Статистические данные так называемого пе-
риода новейшей избирательной истории под-
тверждают стабильную «популярность» изби-
рательной кампании по выборам Президента 
Российской Федерации. Мне кажется, это пре-
жде всего связано с тем, что личность прези-
дента и его роль в развитии государства для 
России всегда имели особое значение.

Что касается значимости проводимых изби-
рательных кампаний, то каждая из них является 
важной и ответственной, ведь речь идет об из-
брании органов власти, обеспечении стабиль-
ности в конкретном поселении, городе, райо-
не, в нашем крае и в целом в стране. По степе-
ни сложности можно выделить выборы муни-
ципального уровня, особенно поселенческого, 
что определяется значительным числом кан-
дидатов, участвующих в выборах, и большим 

объемом работы, проводимой избирательны-
ми комиссиями на местах. 

ВРЕМя МОЛОДыХ
– Как привлечь молодежь к политике и к изби-
рательному процессу?
– Проблема повышения электоральной и по-
литической активности молодежи занимает 
важное место в деятельности всей системы из-
бирательных комиссий Краснодарского края, 
рассчитанной не только на ближайшие выбо-
ры. Эта работа имеет не временный, а систем-
ный характер. 

Стоит отметить, что наш край стал первым 
субъектом Российской Федерации, который на-
чал активную работу с молодежью. Было это в 
1996 году, когда у нас состоялся форум «Моло-
дежь выбирает будущее». В нем приняли уча-
стие представители 13 субъектов федерации 
нашей южной зоны. Благодаря этому меро-
приятию удалось привлечь внимание моло-
дых людей и поднять их интерес к политиче-
ской жизни. 

Сотрудники краевой избирательной комис-
сии ежегодно разрабатывают целый комплекс 
мероприятий для молодежи, который постоян-
но совершенствуется.

теперь у нас работают молодежные полити-
ческие клубы, проходят уроки избирательной 
культуры, тематические выставки, конкурсы 
и политфестивали. Все это способствует фор-
мированию общественной активности, поли-
тической грамотности и росту самосознания 
юношей и девушек.

Краснодарский 
край был первым 

субъектом РФ, 
который начал 

активную работу 
с молодежью



Май 2011 мСК 33

Что же касается предстоящих выборов де-
путатов Государственной Думы, то ключевым 
мероприятием для молодых граждан, как я уже 
сказал, является краевой политический мара-
фон «КУБАНь – ГОСДУМА 2011». 

– Каков результат подобной деятельности? 
– Мы не проводим мероприятие ради меропри-
ятия или ради отчета. Результат работы с моло-
дыми людьми наглядно демонстрируют мест-
ные выборы. Например, на выборах в единый 
день голосования 14 марта 2010 года в Красно-
дарском крае было сформировано 60 молодеж-
ных участковых избирательных комиссий. Воз-
раст их представителей варьировался от 18 до 
30 лет. Самым молодым председателем участ-
ковой избирательной комиссии был 19-летний 
Николай Кравченко из Брюховецкого района. 

На выборах, которые прошли в марте 2011 
года, самыми юными председателями моло-
дежных УИК стали две девушки из Кореновско-
го района – это Кулишова Елизавета (21 год) и 
Мокина Надежда (23 года). 

Нужно иметь большую смелость и ответ-
ственность, чтобы взять на себя эти обязатель-
ства и достойно их выполнить. Ведь в день го-
лосования необходимо следить за порядком на 
участке, обеспечивать реализацию избиратель-
ных прав граждан, возможность голосовать вне 
помещения, а также подвести итоги голосова-
ния. Это серьезно. 

Вообще, эти молодые ребята – наши потенци-
альные помощники в будущем, наша смена. 

– Много ли молодых людей нынче идет в по-
литику? 
– В последние годы и администрация, и Законо-
дательное собрание Краснодарского края, а так-
же представители органов местного самоуправ-
ления делают ставку на молодежь, в том числе и 
в политических вопросах. Успешность такой дея-
тельности, в частности, доказывает тот факт, что 
сегодня в составе Совета молодых депутатов края 
1700 человек в возрасте до 35 лет, что составляет 
около 23% от общего числа депутатов. 

Более того, под эгидой краевого департа-
мента молодежной политики и департамента 

образования и науки Краснодарского края еже-
годно проходят выборы в органы школьного 
самоуправления. Краевая и территориальные 
избирательные комиссии активно участвуют в 
этом процессе, помогают правильно организо-
вать и провести школьные выборы.

– Мы заметили, что в избирательной комис-
сии края работает много молодежи. У вас мо-
лодая команда?
– Можно сказать, да. Хотя все уже с большим 
опытом. И мы дорожим своими кадрами!

– Юрий Александрович, вам самому нравится 
посещать молодежные мероприятия? И как 
вам наша современная молодежь?
– Эти мероприятия всегда наполнены особой 
энергетикой. Когда видишь горящие глаза ре-
бят, понимаешь, что все делаешь не зря. Всег-
да получаю удовлетворение от встреч и обще-
ния с молодежью. Главное, вижу, что есть бу-
дущее. Все говорят, что современным молодым 
людям ничего не надо. Но я уверен, молодежь 
2000-х от молодежи 1970-х совсем не отлича-
ется. Она также готова впитывать, учиться. За-
дача старших – заложить хорошую основу для 
роста и взросления. 

ИЗБИРАтЕЛьНый ЛИКБЕЗ
– Какие самые распространенные ошибки допу-
скают кандидаты в ходе избирательной кам-
пании? 
– Как показывает практика проведения вы-
боров, наибольшее число ошибок кандидатов 
связано с нарушениями порядка выдвижения и 
оформления документов. В ходе самой избира-
тельной кампании кандидатами и избиратель-
ными объединениями зачастую допускаются 
нарушения порядка и правил ведения агита-
ционной деятельности.

– В избирательном законодательстве произо-
шло довольно много изменений. Расскажите, 
чем будут отличаться парламентские выбо-
ры 2011 года от выборов в 2007 году. 
– В целом изменения, внесенные за период по-
сле избирательной кампании 2007 года в Феде-
ральный закон «О выборах депутатов Государ-
ственной Думы…», можно охарактеризовать 
как либерализацию требований, предъявляе-
мых к политическим партиям. 

 Хотел бы выделить наиболее существен-
ные изменения. 

Изменился срок, на который избираются 
депутаты Государственной Думы: он увеличен 
с четырех до пяти лет.

Снижено с 200 тысяч до 150 тысяч число под-
писей, которые должна представить политиче-
ская партия в поддержку выдвинутого ею списка 
кандидатов. Следует отметить, что на выборах 
депутатов Государственной Думы последующих 
созывов число подписей, необходимых для ре-
гистрации, снизится до 120 тысяч.

По итогам голосования мандаты смогут по-
лучить не только те политические партии, кото-
рые преодолеют 7-процентный заградительный 

ИЗБИРАтЕЛьНыЕ 
КОМИССИИ ДОЛЖНы 
Быть РАВНО 
ПРИБЛИЖЕНы 
КО ВСЕМ 
ПОЛИтИЧЕСКИМ 
ПАРтИяМ

выбираеМ будущее
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барьер, но и те партии, списки кандидатов ко-
торых получат от 5 до 7 процентов голосов из-
бирателей, принявших участие в голосовании. 
Партиям, получившим от 5 до 6 процентов, бу-
дет передано по одному мандату, от 6 до 7 про-
центов – по два депутатских мандата. 

Кроме того, на предстоящих выборах депу-
татов Государственной Думы шестого созыва, 
в отличие от выборов пятого созыва, отменен 
избирательный залог. таким образом, партии, 
которые не представлены в федеральном пар-
ламенте («Патриоты России», «Правое дело» и 
«яблоко»), должны будут собрать подписи из-
бирателей в поддержку выдвигаемых ими спи-
сков кандидатов. Парламентские же политиче-
ские партии («Единая Россия», «Справедливая 
Россия», КПРФ и ЛДПР), как и прежде, освобож-
дены от сбора подписей. 

– Насколько сильно в связи с этим может из-
мениться политическая картина?
– Новеллы законодательства призваны расши-
рить спектр представительства политических 
партий в Государственной Думе. Но практиче-
ский результат этих изменений будет зависеть 
лишь от выбора избирателей.

– Не так давно в Краснодарский край приезжал 
представитель Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации Леонид Ивлев. 
Расскажите, как он оценил работу кубанско-
го избиркома.
– Действительно, в начале апреля 2011 года на 
Кубани с рабочим визитом находился замести-
тель председателя цИК России Леонид Григо-
рьевич Ивлев, который, к тому же, является на-

шим куратором. Основная цель его поездки – 
оценить ход подготовки к предстоящим выбо-
рам депутатов Государственной Думы. 

В рамках своего визита Леонид Григорьевич 
провел встречи с председателем Законодатель-
ного собрания Краснодарского края Владими-
ром Андреевичем Бекетовым и первым заме-
стителем главы администрации Краснодарского 
края Джамбулатом Хизировичем Хатуовым. Он 
также принял участие в открытии обучающе-
го семинара для членов территориальных из-
бирательных комиссий. В целом Леонид Ивлев 
положительно оценил подготовку Краснодар-
ского края к декабрьским выборам, а также от-
метил профессионализм работников краевого 
и территориальных избиркомов.

ГЛАСНОСть И РАВЕНСтВО
– Юрий Александрович, раскройте нам «секре- 
ты» технического переоснащения избиркомов.
– Все мы живем в век современных технологий. 
Электроника окружает нас повсюду. И тот, кто 
знаком с текстом Послания Президента ФС РФ, 
знает о поставленной задаче ускорить техниче-
ское переоснащение избирательной системы. 
В ближайшие пять лет избирательной систе-
ме Краснодарского края, так же как и всей из-
бирательной системе России, предстоит уско-
ренное техническое перевооружение, в том 
числе внедрение электронных средств подсче-
та и обработки информации на избиратель-
ных участках.

Уже на предстоящих выборах депутатов Го-
сударственной Думы планируется установить 
комплексы обработки избирательных бюллете-

На Кубани 
работают 

политические 
клубы, 

проходят уроки 
избирательной 

культуры, 
тематические 

выставки и 
политфестивали



МОЛОДыЕ РЕБятА – 
НАШИ ПОтЕНцИАЛьНыЕ 
ПОМОщНИКИ В БУДУщЕМ

занятиями слишком тонкая грань. Как это 
получается у Избирательной комиссии Крас-
нодарского края?
– Прежде всего хочу напомнить, что избира-
тельная комиссия – это правоприменитель-
ный орган, который, в первую очередь, отве-
чает за организацию и проведение выборов 
и всю свою работу строит в рамках правово-
го поля. Мы строго следим за тем, чтобы все 
участники избирательных кампаний, незави-
симо от политической принадлежности, нахо-
дились в равных условиях и неукоснительно 
соблюдали требования избирательного зако-
нодательства. 

Избирательные комиссии должны быть рав-
но приближены ко всем политическим парти-
ям – такова позиция председателя цИК Рос-
сии Владимира Евгеньевича Чурова. И мы его 
в этом полностью поддерживаем. 

Для нас не существует партийного рейтин-
га – все партии находятся в равном положении. 
Мы не отдаем предпочтения какой-либо поли-
тической силе. Никого не выделяем. Считаю, 
что с задачей, поставленной председателем 
центризбиркома, мы справляемся.

благодарим за помощь 
в подготовке материала пресс-службу 

избирательной комиссии краснодарского края

выбираеМ будущее

ней (КОИБ) на 5–10% избирательных участков. 
Кроме того, будет продолжена работа по осна-
щению избирательных участков web-камерами 
для наблюдения за ходом голосования и про-
цедурой подсчета голосов и по использова-
нию навигационной спутниковой системы  
«ГЛОНАСС» в целях контроля доставки прото-
колов об итогах голосования. 

Эти технические средства уже успешно ис-
пользовались на территории края в экспери-
ментальном режиме, поэтому мы считаем, 
что работа по дальнейшему оснащению ими 
избирательных комиссий позволит повысить 
открытость избирательной системы, расши-
рить возможности контроля общественности 
за процессом голосования. 

– Владимир Чуров среди главных задач на бу-
дущее обозначил две: организовывать выборы 
и не заниматься политикой. Но между этими 

на правах рекламы
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Во время недавней встречи с президентом РФ  
Дмитрием Медведевым мэр Анапы 
татьяна Евсикова высказала предложение 
о возрождении практики курортного 
сбора. Инициатива эта немедленно обрела 
как сторонников, так и противников

ОтД ы Х 
С  ДОП Л АтОй

тЕКСт:  Лев Рыжков
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урортный сбор – небольшая де-
нежная сумма, которую взима-
ют у отдыхающих за прожива-

ние на курорте сверх стоимости пу-
тевки. Сумма зависит от того, сколько 
дней проводит на курорте отдыхаю-
щий. Сбор должен поступать в мест-
ные бюджеты и идти на благоустрой-
ство курорта.

Практика эта не новая. На россий-
ских курортах сбор взимали с 1991 по 
2004 год. По закону от 1991 года сумма 
не могла превышать 5% от минималь-
ного размера оплаты труда. Однако вно-
сить ее строго рекомендовалось всем 
приезжим – пускай даже они жили в 
своем автомобиле или палатке. 

Во многих странах курортные сбо-
ры существуют. Это и Италия, и Ис-
пания, и наши ближайшие соседи – 
Украина, Белоруссия и Абхазия. Пре-
зидента инициатива заинтересовала –  
специалистам было поручено прора-
ботать технические детали ее вопло-
щения в жизнь.

Между тем новое начинание прак-
тически сразу приобрело оппонентов. 
Одним из них оказался Анатолий Па-
хомов – мэр Сочи. Глава администра-
ции крупнейшего российского курорта 
на пресс-конференции, посвященной 
подготовке к летнему сезону, заявил, 
что те, кто приезжает на российские 
курорты, должны платить как можно 
меньше, а предполагаемая материаль-
ная выгода для муниципалитетов ока-

жется не сопоставимой с отрицатель-
ным общественным резонансом. 

– Любые дополнительные сборы 
негативно скажутся на конкуренто-
способности российских курортов, – 
уверен мэр Сочи.

ВО ИМя  
БЛАГОУСтРОйСтВА

А вот в администрации Анапы увере-
ны в том, что возрождение курортно-
го сбора послужит исключительно на 
благо курортов.

– Собранные деньги пойдут на раз-
витие инфраструктуры курорта, озеле-
нение, вывоз мусора, – рассказала гла-
ва города татьяна Евсикова. – На по-
лученные средства мы сможем решить 
значительный спектр задач. Например, 
построить продолжение набережной, 
а также профинансировать програм-
му «Анапа – город цветов».

Главной сложностью администра-
тивного нововведения татьяна Ива-
новна считает проработку механиз-
ма реализации. По ее мнению, меха-
ника получения денег с отдыхающих 
должна быть проработана на самом 
высоком уровне. 

Сумму ежедневного сбора админи-
страция Анапы видит очень небольшой –  
10 рублей. Чиновники уверены: вряд 
ли потенциальных гостей Кубани та-
кая сумма отпугнет и заставит пере-

К Во многих странах курортные 
сборы существуют. 

Это и Италия, и Испания, 
и наши ближайшие соседи – 

Украина, Белоруссия и Абхазия
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отдых с доплатой

менить планы отдыхать на наших ку-
рортах. Полученные деньги будут рас-
пределяться депутатами городской 
Думы, а информация об использова-
нии средств – публиковаться в СМИ. 
Более того, возможно, что на возве-
денных благодаря собранным сред-
ствам объектах будут вывешиваться 
таблички.

– В благоустройстве нуждаются мно-
гие территории курорта, – отметила 
татьяна Евсикова. – И это не столько 
сам город, сколько прилегающие по-
селки и станицы. 

По расчетам анапских муниципа-
лов, если взимать с одного отдыхаю-
щего 10 рублей в сутки, учитывая, что 
срок отдыха составляет, как правило, 
15 дней, а за лето здравницу посеща-
ет 3–5 миллионов человек, сумма по-
лучится достаточно крупная. 

КОНКУРЕНты  
В ГОСтИ БУДУт К НАМ

Руководитель департамента комплекс-
ного развития курортов и туризма Крас-
нодарского края Евгений Куделя также 
считает идею возобновления курорт-
ного сбора своевременной и правиль-
ной, хотя и нуждающейся в детальной 
проработке. По его мнению, админи-
страции курортов за счет поступивших 
средств смогут решить множество на-
сущных проблем. Многие главы мест-
ных администраций не отказались бы 
от такого источника поступления де-
нег в местные бюджеты. Главная слож-
ность – механизм взимания с отдыха-
ющих курортного сбора.

– Проработке подлежит много во-
просов. Например, как отличить тех, 
кто прибыл отдыхать, от тех, кто на-
ходится в командировке или приехал 
на работу? – сказал Евгений Куделя. – 
Наиболее приемлемым является вари-
ант взимания курортного сбора через 
туроператоров, реализующих путевки 
на курорты.

Правда, возникает вопрос: как  быть 
с туристами-«дикарями»?

По мнению руководителя департа-
мента, в этом сезоне им вряд ли удаст-
ся избежать постановки на учет. Про-
изойдет это, прежде всего, из-за уже-
сточения федерального антитеррори-
стического законодательства. 

Прокомментировал Евгений Куде-
ля и аргумент противников курортно-
го сбора. Известно, что турция и Еги-
пет намерены ввести безвизовый ре-
жим с Российской Федерацией. Мы же, 
получается, делаем свои курорты еще 
более дорогостоящими.

– Скептики не учитывают того фак-
та, что жители турции и Египта тоже 

будут ездить к нам, – пояснил руково-
дитель департамента. – Ведь, если ра-
зобраться, ни в турции, ни в Египте за 
пределами отелей нет ничего приме-
чательного. Пустыня! С разнообрази-
ем кубанской природы эти страны не 
могут конкурировать. 

МИНУС – СЕРВИС, 
ПЛЮС – ДУШЕВНОСть

А вот представители туристического 
бизнеса от новой инициативы властей 
не в восторге. 

– Российские курорты пока что 
проигрывают конкурентную борьбу, 
в первую очередь из-за установлен-
ной на них ценовой политики, – счи-
тает Оксана Булах, коммерческий ди-
ректор одного крупного турагентства, 
специализирующегося на реализации 
туров по России. – Стоит ли прибав-
лять к ним дополнительную ценовую 
нагрузку? На наш взгляд, это не совсем 
правильно. К тому же непонятно, что 
за эти дополнительные деньги получит 
клиент? Вряд ли первые заплатившие 
увидят стремительное улучшение ка-
чества курортной инфраструктуры и 
бытовых условий. 

По словам представительницы тур-
бизнеса, на российские курорты от-
дыхающие в основном едут семьями. 
Как правило, по три–четыре челове-
ка. В пересчете на двухнедельный от-
дых сумма получается уже более-менее 
значительной. 

Не особенно рады новой инициати-
ве и курортные предприниматели.

– Может быть, курортный сбор и 
не ударит по карманам отдыхающих, 
но психологическое воздействие на 
людей будет оказано негативное, – 
считает предприниматель из Гелен-
джика. – Нет полной уверенности, что 
полученные средства пойдут именно 
на озеленение и улучшение инфра-
структуры. Ведь полной прозрачно-
сти расходования средств у нас по-
ка что нет. 

Мы спросили у людей, отпугнет ли 
их курортный сбор?

– я очень люблю Анапу, – призна-
лась нам жительница Краснодара Елена 
цыпко. – И раньше ездила, когда было 
дешево. И сейчас – когда дорого. Де-
ло не в том, что я не слежу за своими 
расходами. Просто есть такой фактор, 
как другая страна. Другой язык, другие 
обычаи. Не расслабишься. Хотя сер-
вис, может, и лучше. Однако какая-то 
внутренняя напряженность не поки-
дает. Можно привыкнуть и к чужому 
языку. Но есть в наших курортах кое-
что еще… Например, воспоминания 
молодости! 

СУММУ 

ЕЖЕДНЕВНОГО СБОРА 

АДМИНИСтРАцИя 

АНАПы ВИДИт ОЧЕНь 

НЕБОЛьШОй – 

10 РУБЛЕй. 

ЧИНОВНИКИ 

УВЕРЕНы: ВРяД ЛИ 

ПОтЕНцИАЛьНыХ 

ГОСтЕй КУБАНИ тАКАя 

СУММА ОтПУГНЕт 

И ЗАСтАВИт 

ПЕРЕМЕНИть 

ПЛАНы ОтДыХАть 

НА НАШИХ КУРОРтАХ
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ыступивший на совещании гу-
бернатор Краснодарского края 
Александр ткачев отметил уни-

кальность Кубани как региона, при-
нимающего на отдых организован-
ные группы детей. Кроме того, для 
Краснодарского края летний сезон 
начинается раньше, а заканчивает-
ся позже, чем для других. 

Глава администрации Кубани 
отметил постоянный рост бюджета 
детского отдыха. На 2011 год он со-
ставляет 1,5 миллиарда рублей. Это в 
полтора раза больше, чем в прошлом 
году, и в десятки раз больше бюдже-
та 2003 года, составлявшего всего  

ЛЕтО–2011: 
ПРОБЛЕМы И РЕШЕНИя

тЕКСт:  Лев Рыжков

НАСт УПАЮщЕЕ ЛЕтО Д Ля ШКОЛьНИКОВ – ВРЕМя БЕСПЕЧНОГО ОтДыХ А, СОЛНцА И МОРСКИХ К УПАНИй. 

НО Д Ля ВЗРОСЛыХ, КОтОРыЕ ЭтОт ОтДыХ ОРГАНИЗОВыВАЮт, ЛЕтО – ВРЕМя ЗАБОт И ВОЛНЕНИй. 

тЕМ БОЛЕЕ ЧтО ПРОБЛЕМ В ЭтОМ НАПРАВЛЕНИИ ХВАтАЕт. 3 МА я НА СОВЕщАНИИ В СОЧИ БУДУщИй 

ДЕтСКИй ОтДыХ ОБСУ Ж ДА ЛСя НА САМОМ ВыСОКОМ УРОВНЕ

45 миллионов. Второй год подряд ра-
ботает решение, согласно которому 
каждый кубанский школьник (а все-
го их около 500 тысяч человек) дол-
жен отдохнуть на море, в загородных 
лагерях или на турбазах. 

В прошлом году, как отметил гу-
бернатор, кубанские детские лагеря 
и санатории недосчитались 50 тысяч 
детей из других регионов России. Ко-
нечно, главная причина здесь – не-
хватка денег у родителей. Поэтому 
одной из основных задач является 
сдерживание роста цен на путевки.  
В Краснодарском крае они держатся 
на одном уровне уже третий год.

– Серьезным вложением в до-
ступность детского отдыха является 
компенсация за самостоятельно вы-
купленные путевки, – считает глава 
Кубани. – Если семья купила путев-
ку, то 50% краевой бюджет компен-
сирует. В том числе это касается и 
предприятий. Сегодня на компенса-
цию расходов идет 100 миллионов 
рублей. то есть количество ребят из 
семей, приобретающих путевки са-
мостоятельно, увеличивается.

Однако приоритетным вопросом 
является безопасность. После траге-
дии на Ейской косе вопросы безопас-
ности были кардинальным образом 

В
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отдыха в нынешнем сезоне, счита-
ет, что в организации пребывания 
детей в здравницах нет ничего вто-
ростепенного. Важна каждая деталь 
– от пропускного режима до органи-
зации детского досуга. 

– В прошлом году имели место зна-
чительные недостатки, – заявил ру-
ководитель департамента. – Неком-
петентность в работе воспитателей 
и вожатых приводила к трагедиям и 
конфликтам. Поэтому определять-
ся с квалификацией педагогическо-
го состава необходимо заблаговре-
менно, не дожидаясь начала сезона. 
Случайных, неквалифицированных 
людей рядом с детьми оказаться не 
должно.

В нынешнем году приемом де-
тей будут заниматься 174 здравни-
цы с коечной емкостью более 65 ты-
сяч мест. 

Проблем перед открытием сезо-
на решалось немало. Это и своевре-
менное выполнение планов-заданий, 
выданных территориальным управ-
лением Роспотребнадзора, и завер-
шение ремонтных работ, и организа-
ция безопасности (в том числе при 
перевозке детей), и оборудование 
пляжных зон.

Одним из самых важных вопро-
сов, по мнению Евгения Кудели, 
остается питание детей, обеспече-
ние высокого качества поступающих 
продуктов. Кроме того, в нынешнем 
году перед педагогами стоит непро-
стая задача – предотвратить форми-
рование самостоятельных групп, не 
подчиняющихся руководителям дет-
ских учреждений. 

Серьезной проблемой остается пе-
репрофилирование детских здравниц. 
В 2010 году Краснодарский край по-
терял 22 здравницы и, соответствен-
но, более 5 тысяч койкомест. В этом 
году закрылись еще три учреждения 
детского отдыха: «Знамя» (г. Гелен-

джик), «Океан» (г. Анапа) и «Салют 
(Ейский район). 

– Однако возобновить свою дея-
тельность планируют четыре детские 
здравницы, расположенные в Ана-
пе, Лабинском и туапсинском рай-
онах, – отметил Евгений Куделя. –  
Это даст 900 дополнительных мест. 
Кроме того, готовится к вводу в экс-
плуатацию новый корпус всероссий-
ского детского центра «Орленок» на 
500 койкомест. 

В 2010 году детей из других ре-
гионов в здравницах Кубани отды-
хало меньше, чем ожидалось. Перед 
началом сезона департаментом бы-
ла проведена рекламная кампания 
курортов Краснодарского края, ве-
лись переговоры с авиационными и 
железнодорожными перевозчиками 
о снижении тарифов. 

Особое внимание в сезоне–2011 
будет  уделено детскому туризму. Были 
разработаны 4 туристических марш-
рута по горным районам с выходом 
к морю. Это значительный прогресс 
по сравнению с прошлым годом, ког-
да работали только два маршрута.  
В нынешнем году туристическими 
тропами пройдет свыше 3 тысяч де-
тей и подростков. Департаментом 
были подготовлены инструкторы, 
проводились семинары для руково-
дителей тургрупп. 

– Развитие данного сегмента по-
зволяет достигнуть освоения деть-
ми техники спортивного туризма и 
основ  оказания первой медицинской 
помощи, – считает руководитель де-
партамента. – Кроме того, будет вне-
сен вклад в популяризацию историко-
краеведческого туризма. А что го-
ворить о расширении кругозора и 
экологическом воспитании детей?!  
Детский туризм направлен на укре-
пление здоровья, профилактику за-
болеваний, спортивное воспитание 
подрастающего поколения.

пересмотрены – как в сфере антитер-
рора, так и в сфере охраны жизни и 
здоровья. Перед началом сезона все  
кубанские детские здравницы прохо-
дят тщательную проверку, составля-
ется акт открытия. 

– Учитывается все, – заверил гу-
бернатор, – и состояние пляжей, и 
вопросы санитарной и пожарной 
безопасности, и охрана территории. 
Каждый детский лагерь края мы за-
ставили оснастить системами видео- 
контроля, тревожной и пожарной сиг-
нализацией. Практически все дети, 
которые находятся на оздоровлении 
в нашем крае, на 100% застрахованы. 
Это обязательное условие пребыва-
ния. Мы идем и на дополнительные 
расходы. Каждый автобус с детьми 
сопровождается работниками поли-
ции и ГИБДД. 

В числе главных проблем губерна-
тор Краснодарского края назвал про-
блемы мониторинга. то есть власть 
несет ответственность за безопас-
ность детей. Ситуация в учреждени-
ях детского отдыха не должна выпа-
дать из поля зрения органов власти. 
Важной мерой для обеспечения безо-
пасности является расширение прав 
на проверки со стороны Роспотреб-
надзора.  Нормативно-правовая база, 
регулирующая детский отдых, либо 
отсутствует, либо устарела. 

– Очень важно ускорить принятие 
единого типового положения об ор-
ганизации детского отдыха, – отме-
тил Александр ткачев.

МЕЛОЧЕй  
НЕ СУщЕСтВУЕт

Руководитель департамента комп- 
лексного развития курортов и туриз-
ма Краснодарского края Евгений Ку-
деля, прокомментировавший наше-
му изданию перспективы детского 
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тЕКСт:  Словена Соколова

Май 2011 мСК 43

КАВКАЗСКИй РАйОН: 

С ТА ВК А 
Н А  М А Л ы й БИ ЗН ЕС

НЕ Д Ля ВСЕХ 2010-й СтА Л ГОДОМ ПОЛНОГО ВОССтАНОВЛЕНИя От КРИЗИСА. НА НЕКОтОРыХ тЕРРИтОРИяХ 

ЭКОНОМИЧЕСКИй КОЛЛАПС ЧУВСтВУЕтСя ДО СИХ ПОР. тАКИМ РАйОНАМ ПРИХОДИтСя РАБОтАть С ДВОйНыМ 

УСИЛИЕМ И ИСК Ать НОВыЕ СПОСОБы ВыХОДА ИЗ СЛОЖНОй СИт УАцИИ. К АВК АЗСКИй РАйОН – ОДИН ИЗ НИХ. 

СВОй ПУ ть ОН, К А ЖЕтСя, НАШЕ Л – ЭтО РАЗВИтИЕ МА ЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА. ИМЕННО НА ЭтО ДЕ ЛАЕт 

СтАВК У ГЛАВА РАйОНА ВИтА ЛИй ОЧК А ЛАСОВ, И, ПОХОЖЕ, НЕ ЗРя. Мы ПРИЕХ А ЛИ В КРОПОтКИН, ЧтОБы 

ПОГОВОРИть С ВИтА ЛИЕМ НИКОЛАЕВИЧЕМ О РАЗВИтИИ РАйОНА, ЕГО ПЕРСПЕКтИВА Х И ПЛАНА Х
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италий Николаевич, расска-
жите об экономическом со-
стоянии района. В послед-

нее время наблюдается подъем или 
спад?
– Бюджет, конечно, сегодня дефици-
тен. Мы занимаемся пополнением его 
доходной части. Успех этого процесса 
зависит от работы всех предприятий, 
которые расположены на территории 
Кавказского района. У нас есть как сель-
скохозяйственные, так и промышлен-
ные организации. К сожалению, ряд 
из них сегодня переживает снижение 
производства. Это становится причи-
ной потери нашим бюджетом налогов. 
В одном случае это происходит из-за 
минувшего экономического кризиса, 
в другом – из-за модернизации произ-
водства, когда человеческий труд за-
меняют машины. 

В данных условиях именно малый 
и средний бизнес являются основны-
ми помощниками в части наполнения 
бюджета и удержания нормальной эко-
номической ситуации. 

– Сколько сегодня в районе предпри-
нимателей, и чем они в основном за-
нимаются?
– Сегодня в малом и среднем предпри-
нимательстве Кавказского района ра-
ботает 6 тысяч 700 субъектов. В этой 

сфере трудится каждый шестой человек 
из числа занятых в экономике.

Некоторые мелкие, как и круп-
ные, предприятия заняты в сельском 
хозяйстве и промышленности. также 
довольно много предпринимателей, 
которые работают в сферах торговли, 
обслуживания и транспорта. 

Малый и средний бизнес дает рай-
ону 65% валовой продукции всех от-
раслей, 40% налогов в консолидиро-
ванный бюджет края. 

По показателям развития малого и 
среднего бизнеса в течение последних 
двух лет наш район входит в десятку 
лидеров по краю.

– Это неплохие показатели. А как вы 
мотивируете людей заниматься ма-
лым бизнесом? Как им помогаете? 
– Поддержка малого и среднего пред-
принимательства была и остается одной 
из наших ключевых задач. В районе 
реализуется программа по поддерж-
ке и развитию малого и среднего биз-
неса до 2011 года. В рамках этой про-
граммы предприниматели получают 
субсидии на компенсацию части про-
центной ставки по кредитам, им воз-
мещается часть расходов на участие 
в выставках краевого и федерального 
уровней. также предприниматели мо-
гут бесплатно получить консультации. 

-В В прошлом году район 
принял участие в краевом 

конкурсе на софинансирование 
мероприятий районной 

программы

В МАЛОМ 
И СРЕДНЕМ 

БИЗНЕСЕ 
РАйОНА 

6 тыСяЧ 700 
СУБъЕКтОВ
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У нас работает центр профессиональ-
ной переподготовки граждан. Помимо 
этого, начинающие бизнесмены могут 
получить стартовое обучение.

также ежегодно из районного бюд-
жета выделяется 300 тысяч рублей.  
В прошлом году район принял участие 
в краевом конкурсе на софинансирова-
ние мероприятий районной програм-
мы. Мы дополнительно получили из 
краевого бюджета 111 тысяч рублей. 
В нынешнем году также планируем 
попасть в эту программу. 

Кавказский район входит в число 
пяти муниципалитетов Кубани, где 
сегодня реализуется краевая целевая 
программа по оказанию неотложной 
правовой помощи субъектам малого 
предпринимательства. 

Предприниматели района активно 
участвуют в краевых и федеральных 
программах по поддержке малого и 
среднего бизнеса. так, в прошлом го-
ду 8 бизнесменов получили финансо-
вую помощь на сумму в 2 млн. 65 ты-
сяч рублей. 47 безработных открыли 
свое дело.

Для компенсации затрат на сель-
хозпроизводство малыми предприяти-
ями и предпринимателями получено 
субсидий на 36 млн. рублей.

111 глав ЛПХ стали предпринима-
телями. Это один из самых высоких 

показателей на Кубани: среднекрае-
вой показатель – 57. 

По итогам года мы планируем уве-
личить оборот в малом предпринима-
тельстве как минимум на 10%.

– Как начинающему бизнесмену пра-
вильно выбрать род занятий?
– За счет средств муниципального бюд-
жета мы разработали актуальные инве-
стиционные проекты на общую сумму 
в 334 млн. рублей. Желающие заняться 
бизнесом или инвестированием могут 
выбрать подходящий для них уже го-
товый, просчитанный проект. 

Это не пустой звук. Уже сегодня 
определены земельные участки общей 
площадью в 18,3 гектара, где возмож-
на реализация этих проектов; подго-
товлены технические условия для под-
ключения к инженерным сетям. 

– Мы знаем, что именно в Кавказском 
районе был открыт первый бизнес-
инкубатор. Как он сегодня работает?
– Да, мы были первыми. На начальном 
этапе развития предприниматели мо-
гут арендовать оборудованные офис-
ные помещения на льготных условиях. 
По подсчетам, это помогает сократить 
расходы минимум на 30%.

там же начинающие бизнесмены 
могут получить бесплатные юриди-

Предприниматели района 
активно участвуют 
в краевых и федеральных 
программах по поддержке 
малого и среднего бизнеса

кавказский район: ставка на Малый бизнес
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ческие и банковские консультации. 
К сожалению, сегодня инкубатор за-
действован не полностью. Но мы над 
этим работаем. 

СЕЛьСКОЕ ХОЗяйСтВО
– Виталий Николаевич, расскажи-
те о развитии сельского хозяйства 
в районе.
– Мы пристально следим за развити-
ем этого направления. Регулярно при-
глашаем представителей от науки и 
практикующих специалистов, чтобы 
они делились опытом, подсказывали 
возможные способы развития отрас-
ли и улучшения результатов. 

Более 75% всей площади райо-
на занимают сельскохозяйственные 
угодья. Основное направление в рас-
тениеводстве – выращивание зерно-
вых и технических культур. Сельско-
хозяйственным производством зани-
маются 8 крупных и средних коллек-
тивных хозяйств. 

По данным на 1 февраля этого го-
да в районе насчитывалось 237 КФХ,  
16 931 ЛПХ и 5 СПоК, из них один – 
кредитный. 127 ЛПХ сменили форму 
хозяйствования и стали индивидуаль-
ными предпринимателями. 

В течение января – марта 2011 го-
да крупными и средними сельхозорга-
низациями района отгружено продук-
ции собственного производства, вы-
полнено работ и услуг на 100,1 млн. 
рублей. темп роста к уровню 2010 
года в действующих ценах составил  
63,8 процента.

Значительно увеличилась отгруз-
ка продукции животноводства – с 16,9 
до 143,9 процента, а вот доля рас-
тениеводческой продукции умень-
шилась с 83,1 до 47,5. тем не менее 
именно отрасль растениеводства в 
2010 году оставалась наиболее рен-
табельной в сельскохозяйственном 
производстве. 

В районе идет модернизация жи-
вотноводческих объектов, увеличива-
ется объем инвестиций на приобрете-
ние техники и оборудования. 

– Расскажите, как развиваются в рай-
оне ЛПХ.
– Как я уже сказал, у нас около 17 ты-
сяч личных подсобных хозяйств. Одна-
ко отмечу, что лишь порядка 50% из 
них ведут регулярную активную рабо-
ту. я имею в виду, что для половины 
владельцев ЛПХ это занятие является 
основным видом заработка. 

Виталий 
Очкаласов: 
«Главное в оценке 
работы – мнение 
простых людей. 
Их не обманешь»

Люди держат крупный рогатый скот, 
свиней, активно разводят птицу. Кро-
ме этого, популярность начинает при-
обретать кролиководство. Есть пасеки. 
По итогам 2010 года ЛПХ произвели 
90% всей продукции, полученной от 
малых форм хозяйствования. 

Стараемся постоянно мотивиро-
вать население заниматься личным 
подсобным хозяйством. Проводим 
консультации со специалистами; при-
влекаем к участию в конференциях в 
других районах, чтобы люди могли об-
мениваться опытом с такими же пред-
ставителями ЛПХ. 

– Где люди продают свою продукцию? 
– Мест для реализации у нас доста-
точно. В поселениях есть рынки. Же-
лающие привозят продукцию в город.  
В Кропоткине работают 5 рынков. 
Но главное место сбыта – это ярмар-
ки. Проводятся они еженедельно в 
Кропоткине и в станице Кавказской.  
На ярмарках собираются как предста-
вители МФХ и местные предприятия, 
так и сельхозпроизводители из дру-
гих районов. 

торговые места предоставляют-
ся бесплатно. Это, конечно, легло на 
бюджет. Но мы понимаем важность 
данной работы. Отмечу, что цены на 
еженедельных ярмарках на 10–20% 
ниже, чем на центральном рынке и в 
магазинах. 

В планах у нас развитие массового 
выращивания определенных культур 
на отдельных территориях. Это позво-
лило бы привлекать торговые органи-
зации. тогда производителям не при-
ходилось бы выезжать самостоятель-
но на рынки и заниматься торговлей. 
Они бы занимались только выращи-
ванием. Пока что у нас, к сожалению, 
такого массового производства нет.  
Но мы на верном пути. 

КАЧЕСтВО ЖИЗНИ
– Как вы можете оценить уровень жиз-
ни жителей района? Каковы в районе 
зарплаты? 
 – Уровни жизни в городе и на селе раз-
нятся. Видно это и по размеру зарплат. 
Сегодня в среднем население получает 
13 тысяч рублей. Это не много. Но мы 
постоянно отслеживаем, не снижают 
и не задерживают ли предприятия за-
работную плату. 

– Повышение налога на зарплату для 
предприятий может повлечь возоб-
новление серых схем. Что вы по этому 
поводу думаете? И начался ли данный 
процесс у вас?
– К сожалению, это есть. Мы разбира-
емся с каждым таким вопросом. Вооб-
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ще, я довольно часто встречаюсь с ру-
ководителями предприятий, с коллек-
тивами. Люди жалуются. Говорят, что 
налоговое изменение ухудшило их по-
ложение. ясно, что им легче платить 
зарплату в конвертах. На государствен-
ном уровне говорят о том, что этот во-
прос, возможно, будет подкорректиро-
ван. Будем надеяться. Иначе получит-
ся, что мы сами вгоним в тень бизнес, 
который годами вытягивали и учили 
работать прозрачно, платить «белые» 
зарплаты. 

НА ЗАщИтЕ ЗДОРОВья
– Расскажите, пожалуйста, о разви-
тии отрасли здравоохранения. На-
сколько укомплектованы больницы 
специалистами?
– По работе этой отрасли можно про-
центов на 60 судить о работе руково-
дителя территории. В начале моей ра-
боты в Кавказском районе я столкнул-
ся с проблемами в данной сфере. Пре-
жде всего, кадровый вопрос: пришлось 
сменить главврача городской больни-
цы. А это не так просто. В больницах 
не хватает около 40% докторов. В крае 
есть узкие специалисты, в которых мы 
нуждаемся, но на сегодняшний день 
мы не можем создать для них необхо-
димые условия. Основная проблема – 

жилье. Нескольким докторам мы пре-
доставили квартиры, но чтобы закрыть 
цифру в 40%... Этого сделать пока что 
не можем. Однако мы прорабатываем 
данный вопрос. 

 
– Как обстоят дела с ремонтом и осна-
щением медучреждений? 
– В районе некоторые объекты здра-
воохранения не ремонтировались ни 
разу с момента строительства. Это по 
разным объектам – от 10 до 60 лет.  
До недавнего времени в городской 
больнице не видели ремонта прачеч-
ная, пищеблок, терапия, травматоло-
гия, приемное и детское отделения.  
В патологоанатомическом отделении 
не делали ремонта 60 лет!

Год назад благодаря краевым и рай-
онным средствам, а также средствам, 
которые мы получили в виде помощи, 
были капитально отремонтированы па-
латы отделений городской больницы. 
также удалось привести в порядок па-
тологоанатомическое отделение, пи-
щеблок, прачечную и травматологию. 
На данном этапе нам активно помога-
ет Каспийский трубопроводный кон-
цорциум (КтК). Компания выделила 
2,5 млн. рублей на оборудование. Се-
годня больница выглядит по-иному. 
Это важно и для пациентов, и для са-
мих докторов. 

Сегодня больницы района
выглядят по-иному. 
Это важно 
и для пациентов, 
и для самих докторов

В БОЛьНИцАХ 
НЕ ХВАтАЕт 
ОКОЛО 40% 
ДОКтОРОВ
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Еще не все идеально. Но процесс по-
шел, и это все видят. На месте мы не 
стоим. А значит, можем требовать с 
врачей более качественного предо-
ставления услуг. Мой помощник по-
стоянно забирает в больницах почту, 
которая поступает от пациентов. Мы 
мониторим настроения людей. Видим, 
на что жалуются: это, в основном, оче-
реди и грубое отношение. 

– Сейчас повсеместно появились при-
емные губернатора. Скажите, это 
подхлестывает руководителей рабо-
тать более активно? 
– Вы знаете, мы всегда очень внима-
тельно относились к обращениям граж-
дан. Есть вопросы, которые можно ре-
шить только на уровне края. Например, 
обеспечение ветеранов жильем. Свои 
проблемы мы стараемся решать сами. 
В первые дни после открытия прием-
ной губернатора был шквал обраще-
ний. Часть из них носила исключитель-
но районный характер, и эти вопросы 
мы быстро решили. Сегодня с местяч-
ковыми вопросами к губернатору не 
идут. Знают, что все можно решить на 
месте. Поэтому число обращений по 
сравнению с первыми днями работы 
приемной значительно сократилось. 
В некоторые недели они отсутствуют 
совсем. А вот ко мне – увеличилось. 

ИЗМЕРяЕМ АКтИВНОСть
– Губернатор в одном из выступлений 
сказал, что качество работы терри-
тории будет оцениваться по тому, 
насколько активно район участвует 
в программах по софинансированию. 
Как работает в этом направлении 
Кавказский район?
– В рамках софинансирования мы стро-
им детскую поликлинику на 300 посе-
щений в день. Планируем до оконча-
ния года эту работу довести до конца. 
также работаем по 185-му ФЗ (капи-
тальный ремонт многоэтажных до-
мов). Участвуем в программе капи-
тального ремонта районных дорог. 
Есть у нас и масштабные спортивные 
объекты. Это легкоатлетический ста-
дион «Юность», стадион «Локомотив» 
и бассейн «Буревестник». 

Кроме того, нам удается решать 
острые проблемы с помощью бизнеса. 
Упомянутая компания «КтК» плани-
рует в течение 1,5 года выделить нам  
30 млн. рублей на объекты социаль-
ной сферы. С помощью этих средств 
(11 млн. рублей) будет отремонтиро-
ван и оснащен пищеблок школы № 18 
в станице темижбекской. 

– Кавказский район, наверное, не обо-
шла проблема нехватки мест в дет-
ских садах?

В 2012 году нас ждет 
реализация большого 

проекта – строительство 
с нуля современного детского 

сада на 250 мест
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– Не обошла. Раньше в районе работа-
ли ведомственные детские сады Мини-
стерства путей сообщения. Отделения 
упразднили, сады закрыли. В 1990-е 
годы десятки зданий детских садов 
заняли различные ведомства – такие 
как наркоконтроль, архив, «Скорая по-
мощь». Здания были перепрофилиро-
ваны. Сегодня мы проблему с нехват-
кой мест решаем.

Архив перевели в ст. Кавказскую, 
освободив половину здания бывшего 
детского сада. За счет этого смогли 
разместить там 55 детей. На это у нас 
ушло порядка 8,5 миллиона рублей: 
5 – на оборудование здания архива в 
Кавказской и 3,5 млн., чтобы приве-
сти в порядок здание детсада. также 
мы промониторили неиспользованные 
площади дошкольных учреждений и 
добавили там места. В общей сложно-
сти за минувший год мы сумели разме-
стить 200–220 детей. В этом году ко-
личество будет не меньшим.

также в нынешнем году планируем 
перевести управление наркоконтроля в 
станицу Кавказскую. В освободившем-
ся помещении сможем разместить по-
рядка 55 ребят. Мы выиграли конкурс, 
и край нам выделит средства в коли-
честве 3,5 млн. рублей на перепрофи-
лирование этого помещения под дет-
ский сад. Помимо того, к концу года с 
помощью КтК мы перепрофилируем 
еще один детский сад, в котором суме-
ем разместить около 100 детей. 

Есть у нас проект в станице Казан-
ской. там практически не использует-
ся помещение интерната. Но для пере-
профилирования необходимо порядка 
15 млн. рублей. 

В 2012 году нас ждет реализация 
большого проекта – строительство с 
нуля современного детского сада на 
250 мест.

СтРОИтЕЛьСтВО 
– Виталий Николаевич, каковы тем-
пы строительства в районе?
– Стоит отметить, что объем выпол-
ненных работ в сфере строительства 
за январь – февраль 2011 года соста-
вил 31,5 млн. рублей, что в 1,6 раза 
выше, чем за аналогичный период 
2010 года. 

Увеличиваются темпы коопера-
тивного строительства. Дольщиками 
новые дома обеспечены на 98 процен-
тов. Домов, строительство которых не 
закончено в установленные сроки, в 
районе нет. Наблюдается переориен-
тация покупательского спроса на бо-
лее комфортное жилье, соответству-
ющее современным требованиям по 
планировке. Распространена покуп-
ка квартир в рассрочку. 

Стоимость одного квадратного ме-
тра в новостройке сегодня составляет 
порядка 20–25 тысяч рублей. 

Сейчас в муниципальном образо-
вании реализуется пять крупных ин-
вестиционных проектов по строитель-
ству многоквартирных жилых домов. 
На 2011 год запланировано участие в 
долгосрочной краевой целевой програм-
ме «Жилище» на 2011–2015 годы. 

За первые два месяца этого года на 
улучшение жилищных условий бан-
ковские организации выдали 94 кре-
дита на сумму в 79,4 млн. рублей. При-
мерно 20 процентов сделок по покуп-
ке жилой недвижимости заключается 
с привлечением ипотеки.

– Расскажите об инвестиционных  
проектах района. 
– В муниципальном образовании за-
пущена стратегия инвестиционного 
развития, в соответствии с которой 
реализуется 18 социально-значимых 
проектов общей стоимостью в 59 млрд. 
280 млн. рублей. По проектам с на-
чала реализации фактическое освое-
ние средств составило 8937 млн. ру-
блей, в том числе за I квартал 2011 
года – 15 млн. 

Среди наиболее крупных проек- 
тов – «Строительство Кавказского НПЗ» 
(46 млрд. 800 млн. рублей), «Строи-
тельство крахмалопаточного завода» 
(2500 млн.), «Строительство маслоэк-
стракционного завода» (1100 млн. ООО 
«ЮНК-Агропродукт»), «Строительство 
и реконструкция молочного комплек-
са ЗАО «Рассвет» (150 млн.), «Органи-
зация рыбоводческого хозяйства по 
производству и товарному выращи-
ванию форели путем строительства 
прудов-копаней» (50 млн. ООО «Агро-
фирма «Казанская»), «Реконструкция 
ОАО «Кропоткинский молочный ком-
бинат» (50 млн.), «Строительство це-
ха ООО «Керамика-Юг» по производ-
ству керамических изделий (кирпи-
ча)» (810 млн. рублей).

За первые два месяца этого года 
объем инвестиций в основной капи-
тал крупных и средних организаций 
составил 13 014 тыс. рублей. Рост по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года – 32 процента. 

– Виталий Николаевич, мы знаем, что 
вы родились в Кропоткине. Помогает 
ли это в работе? 
 – Мне на любой территории важно 
работать с большой отдачей.

– А что для вас главное в оценке своей 
работы и работы вашей команды? 
– Мнение простых людей. Их не об-
манешь.

УВЕРЕННый СЕРЕДНяК

одним из успешных представителей 
среднего бизнеса в кропоткине явля-
ется михаил сердюков. его организа-
ция работает уже 12 лет. Занимается 
выпуском форм для тротуарной плит-
ки, самой плитки и садово-парковых  
скульптур. на предприятии занято по-
рядка 80–90 человек. все – местные. 
руководитель готовит кадры самостоя-
тельно: проводит на предприятии бес-
платные обучающие курсы. За продук-
цией в кропоткин приезжают не толь-
ко из краснодарского края, но и из со-
седних регионов. 

но самое интересное, что предприя-
тие и его рулевой активно занимают-
ся меценатством: известные мастера 
делают бюсты выдающихся людей рос-
сии, а михаил и его команда дарят их 
школам и городам.

НАМ УДАЕтСя 
РЕШАть 
ОСтРыЕ 
ПРОБЛЕМы 
С ПОМОщьЮ 
БИЗНЕСА

кавказский район: ставка на Малый бизнес
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марте у ее руля встал новый 
глава Сергей токин, молодой 
и перспективный специалист. 

Он знает о проблемах и успехах му-
ниципалитета не понаслышке – сам 
является коренным жителем стани-
цы и не один год работал в местной 
администрации.

Жизнь в поселении идет своим че-
редом. Станичное руководство и сами 
жители активно занимаются благо- 
устройством, решают насущные про-
блемы, следят за порядком. 

– На данный момент в поселении 
проживает около 3,2 тысячи человек, –  
рассказывает Сергей Михайлович. – 
Муниципалитет считается самым от-
даленным от райцентра населенным 
пунктом и состоит из одной станицы –  
Дмитриевской, общая площадь ко-
торой 18 232 гектара. 

Из трех тысяч жителей более  
300 человек на территории поселения 
не проживают, а только лишь заре-
гистрированы. В личных подсобных 

хозяйствах трудится около 850 чело-
век. В ООО СПХ «Дмитриевское» –  
порядка трехсот. Данное предпри-
ятие не только обеспечивает рабо-
чие места для станичников, но и яв-
ляется основным крупным налого-
плательщиком. 

– В этом году бюджет поселения 
маловат, – говорит Сергей токин. – 
На сегодняшний день он составля-
ет 6 млн. 200 тысяч рублей. Хотя в 
прошлом году доходы в поселковый 
бюджет исчислялись суммой боль-
ше семи миллионов. Причина одна –  
отмена авансовых платежей по зе-
мельному и имущественному нало-
гам. Эти деньги поселение получит 
только в ноябре 2012 года. 

Однако дефицит бюджета, по мне-
нию молодого главы, не должен влиять 
на решение различных проблем. Нуж-
но сделать многое. Планы большие, и 
работу ничто не должно тормозить. 

Не секрет, что одной из главных 
проблем для многих поселений се-

тЕКСт:  Нина Надюк

ДМИтРИЕВСКОЕ СЕЛьСКОЕ ПОСЕЛЕНИЕ: 

ОДИН ЗА ВСЕХ, И ВСЕ ЗА ОДНОГО
НыНЕШНИй ГОД Д Ля ДМИтРИЕВСКОГО СЕ ЛьСКОГО ПОСЕ ЛЕНИя К АВК АЗСКОГО РАйОНА ПОИСтИНЕ 

ЗНАМЕНАтЕ ЛьНый. 1 МА я СтАНИцА ОтМЕтИЛА СВОй 210-ЛЕтНИй ЮБИЛЕй 

годня является газификация. Одна-
ко Дмитриевское в это число не вхо-
дит. Станица на 95 процентов была 
газифицирована еще в 1990-х годах. 
На сегодняшний день не газифици-
рованы два участка на улицах Верх-
ней и Ленина. В этом году админи-
страция поселения планирует этот 
вопрос закрыть. 

– Хотим подготовить документы 
и войти в краевую программу «Раз-
витие села», чтобы газифицировать 
оставшуюся часть станицы, – пояс-
няет глава поселения.

Есть проблемы с вывозом мусо-
ра: население заключило соглаше-
ние с организацией, которая предо-
ставила машину для этих целей, но 
не все жители согласны платить за 
данную услугу. 

– Объясняют тем, что мусора у них 
просто нет, – говорит Сергей токин. –  
Наверное, решат платить только тог-
да, когда заплатят штрафы за несанк-
ционированные свалки. 

В
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В прошлом году по программе 
софинансирования в поселении ча-
стично была освещена улица Лени-
на, в нынешнем – планируется за-
кончить установку осветительных 
приборов на этом участке. Нужно 
найти подрядчика. Кроме того, осве-
тили улицу 50 лет ВЛКСМ. Люди до-
вольны. Но свет есть не везде. Пока 
освещено лишь порядка 30 процен-
тов территории станицы. Многие 
жители охотно идут на сотрудниче-
ство с руководством поселения. Ад-
министрация устанавливает улич-
ные светильники за свои средства, 
а станичники ежемесячно оплачи-
вают. Пока, по словам главы, жалоб 
не поступало. 

Несмотря на то, что Дмитриевское 
является самым отдаленным в райо-
не, проблем с транспортом нет. Не-
сколько раз в день со станицы в рай-

центр ходит автобус. Помимо этого 
через Дмитриевскую проходит авто-
бусный маршрут «Кропоткин – Ново-
покровская», да и у большинства жи-
телей имеются свои автомобили.

Стоит отметить, что Дмитриев-
ское – то редкое поселение, которое 
практически на 100 процентов обе-
спечено асфальтовым покрытием.  
Но дороги, ясное дело, не идеальны. 
Поэтому на первом плане у руковод-
ства поселения – ямочный ремонт.

– Мы заказали смету; узнаем при-
близительную стоимость работы и 
начнем ремонт, – говорит Сергей 
Михайлович. – В бюджете средства 
на это у нас заложены. 

ЗЕМЛя-КОРМИЛИцА
Основа жизнедеятельности в поселе-
нии – огороды, личные подсобные хо-
зяйства. Главное занятие дмитриев-
цев – ведение домашнего хозяйства. 
Всего в поселении насчитывается  
60 хозяйств различных форм соб-
ственности, которые занимаются 
сельхозпроизводством. Получается, 
что и мясом, и молоком, и овощами 
станичники обеспечивают себя сами. 
В поселении есть своя пекарня, поэто-
му и хлеб у жителей свой, местный. 

Исправно функционируют 6 сква-
жин воды. Их хватает. Кроме того, у 
многих есть колодцы. те, кто привык 

экономно относиться к благам циви-
лизации, бурят для полива свои сква-
жины глубиной около 15 метров. 

Особых проблем с реализацией 
продукции тоже нет. В станице име-
ется свой рынок. А мясо-молочную 
продукцию люди возят на районную 
ярмарку в Кропоткин. так и живут. 

– В 2009 году Дмитриевское по-
селение заняло первое место в крае 
по развитию малых форм хозяйство-
вания, – рассказывает глава. – С лич-
ных подсобных хозяйств в нашей 
станице люди больше других полу-
чали молока и мяса. Для поселения 
эта победа стала хорошим стимулом 
к развитию.

Не так давно в станице стало раз-
виваться тепличное хозяйство. По-
селенческим первопроходцем и за-
конодателем моды здесь стал Павел 
Иванович Кобзарь. Родился он на 
Украине. Судьба сложилась так, что 
успел пожить и на севере России.  
Но уже четвертый год живет на Ку-
бани и занимается ЛПХ. Как говорит 
сам Павел Иванович, у него всегда 
была ориентация на юг. На родину 
вернуться не получилось, и он решил 
ехать в Краснодарский край. 

Осенью свое тепличное хозяйство 
Павел Кобзарь готовит под цветы, что-
бы к началу весны получить тюльпа-
ны, гвоздики и нарциссы. Красивый 
урожай хозяин везет к весенним 

общий праздник

активную помощь поселению 
оказывают местные 
предприниматели, которые помогли 
организовать юбилейный праздник 
для жителей дмитриевской. 
с 210-летним юбилеем жителей 
станицы поздравил глава района 
виталий очкаласов, выступили 
с поздравлениями и депутаты. 
поселенческому парку «Юность» 
к юбилею станицы администрация 
района подарила современную 
детскую площадку. высадили 
210 кустов роз, которые подарили 
главы городского и сельских 
поселений. Успели отреставрировать 
прекрасный мемориал участникам 
великой отечественной войны – 
огромные белые фигуры партизана, 
летчика, казака и советского воина. 
они, как и тогда, в годы войны, 
охраняют станицу дмитриевскую. 
на празднике выступил 
с песнями знаменитый певец 
ярослав евдокимов. 
– его пригласил в станицу 
екатеринбургский предприниматель 
родом из дмитриевской павел 
алянич, – рассказывает глава 
поселения. – а завершился 
юбилейный день фейерверком 
от руководителя местного 
хозяйства вадима Шестопалова. 
Это был настоящий праздник для всех 
станичников. что самое главное –  
люди были довольны. и как сами 
они сказали: «отдохнули душой».

Сергей Токин: 
«В 2009 году 

Дмитриевское 
поселение 

заняло первое 
место в крае 
по развитию 
малых форм 

хозяйствования» 



Мск опыт поСелений

52 мСК Май 2011

праздникам на север. там продает. 
А после, чтобы земля не стояла, заса-
живает теплицы помидорами. 

– На севере дефицит тепла и по-
стоянно снег, – рассказывает Павел 
Иванович. – Здесь же климат хоро-
ший, теплый, а главное, земля пло-
дородная! Поэтому и решил при- 
ехать на Кубань. Немало слышал о 
помощи местных властей при орга-
низации ЛПХ, но, признаюсь честно, 
не рассчитывал на нее сам. И оказа-
лось, что зря. Встретили меня хле-
босольно.

Администрации поселения и рай-
она помогают в получении субсидий. 
Проводят различные семинары и об-
учающие курсы для начинающих.  
По словам Павла Ивановича, это ста-
ло хорошим подспорьем для тех, кто 
решил организовать личное подсоб-
ное хозяйство. 

– Сейчас я занялся своим садом: 
посадил черешню, виноград, – про-
должает станичник.– Каждое лето к 
нам с супругой приезжают дети, им 
у нас очень нравится. И быт деревен-
ский, и смена обстановки. 

В ПОМОщь  
МАЛОМУ БИЗНЕСУ

– По данным на май 2011 года в по-
селении насчитывается 12 человек, 
которые получили субсидии на разви-
тие своего хозяйства. Еще один сей-
час оформляет документы, – расска-
зывает Сергей Михайлович. 

Не так давно в станице стало 
развиваться тепличное 

хозяйство. Поселенческим 
первопроходцем и законодателем 

моды здесь стал Павел Кобзарь

Кто-то покупает коров, кто-то – 
корма. Но ведением хозяйства дея-
тельность жителей не ограничивает-
ся. Вот, например, Карташова Ната-
лья Васильевна открыла свою мастер-
скую по пошиву и ремонту одежды. 
так же, как и другие, она получила 
субсидию, купила необходимую тех-
нику и нашла помещение для работы.

– Заказы есть, и постоянные кли-
енты тоже, – рассказывает женщи-
на. – В небольшом здании, принад-
лежащем одному из частных пред-
принимателей, я вместе с Молодки-
ной Екатериной, которая, тоже при 
помощи субсидии, открыла свою па-
рикмахерскую, снимаем помещение 
в аренду. На двоих получается четы-
ре тысячи рублей плюс коммуналка. 
Нас такие условия работы устраива-
ют. Люди идут – значит в наших услу-
гах нуждаются. 

По словам главы поселения, острая 
нехватка ощущается в агрономах и 
специалистах технического направ-
ления. На селе, как известно, идет 
работа в основном с землей, а среди 
молодежи все так же пока популяр-
ны юристы и экономисты. А этим 
профессиям на селе места нет. По-
этому зачастую, получив образова-
ние в городе, молодежь в поселение 
не возвращается. 

– Но станица не умирает. Насе-
ление увеличивается. В основном за 
счет северян и тех, кто устал жить в 
городе. Людей привлекают чистый 
воздух и тишина, да и цены на жи-
лье не такие уж и высокие. Озера у 

нас хорошие, рыбалка тоже отлич-
ная, – улыбаясь говорит Сергей то-
кин, – сам не раз рыбачил. 

СОцИАЛьНАя СФЕРА –  
НА ПЕРВОМ ПЛАНЕ

Гордостью поселения является мест-
ная амбулатория – небольшое зда-
ние, которое полностью было отре-
монтировано в прошлом году. Есть 
свои стоматолог, хирург, невропа-
толог, терапевт и педиатр. На сегод-
няшний день у педиатра наблюдает-
ся 40 малышей, с начала нового года 
на учет встали 18 беременных жен-
щин. А это для малочисленного по-
селения довольно хороший резуль-
тат. Однако главврач Акишина Свет-
лана Владимировна сетует на то, что 
в последнее время самыми распро-
страненными среди детей являются 
заболевания желудочно-кишечного 
тракта. Кроме того, существуют про-
блемы со зрением и искривлением 
позвоночника. 

– Печальнее всего, что эти заболе-
вания становятся системными среди 
детей, – рассказывает Светлана Вла-
димировна. 
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порядка на территории поселения. 
тем более что станица изначально 
была казачьей. 

Гордость поселения – молодеж-
ная футбольная команда «Атлант», 
которая защищает честь и станицы, 
и района. Кстати, дмитриевские фут-
болисты в честь юбилея станицы про-
вели товарищеский матч с командой 
Белоглинского района и выиграли со 
счетом 7:3. Победу игроки посвяти-
ли празднику поселения. 

Для большего приобщения детей 
к спорту в прошлом году в Дмитри-
евской открыли спортивную школу, 
где ребята занимаются во внеуроч-
ное время. 

Летом администрация обеспе-
чивает детям трудоустройство с за-
работной платой. В основном это 
уборка территорий станицы. В про-
шлом году работало около 80 детей 
с 16 до 18 лет. 

Год за ГодоМ

историческая справка наглядно 
показывает, что с момента 
основания в жизни дмитриевского 
поселения и его жителей было 
много знаменательных дат. годом 
основания поселения считается 
1801-й. спустя тридцать лет оно 
было преобразовано в станицу. 
тогда же мужиков пожаловали в 
казаки. они обязаны были служить 
царю в течение 25 лет. в 1858 году 
при покорении кавказа погибло 
13 казаков-станичников, которых 
местные жители похоронили на 
окраине дмитриевской. 70–80-е  
годы XIX века ознаменовались 
экономическим процветанием. 
был посажен первый фруктовый 
сад, открыта школа на 200 мест. 
однако спустя год все изменилось. 
начались засуха, голод, чума... 
Установление советской власти 
сопровождалось революционным 
настроением, расстрелами 
«комитетчиков». 1930–1940-е годы 
были направлены на возрождение 
станицы и восстановление 
экономики. в 1942-м дмитриевскую 
оккупировали немецкие захватчики. 
спустя год советскими войсками 
территория была освобождена. 
далее последовали массовое 
восстановление после войны, 
укрупнение мелких колхозов.  
в 1964 году открылся дом культуры, 
тогда же были построены первые 
жилые двухэтажные дома…

– Со школы приобщаем подрост-
ков к труду, а зарплата – это хороший 
стимул в деятельности. В первую оче-
редь стараемся обеспечить работой 
ребят из нуждающихся семей, – рас-
сказывает Сергей токин. 

В поселении есть своя ежемесяч-
ная газета «Станичные зори», кото-
рая выпускается по инициативе одно-
го из предпринимателей. Майский 
номер стал поистине праздничным. 
Со страниц газеты глава поселения 
и журналисты поздравили жителей 
с 210-летием станицы и с великим 
праздником Победы. 

Медленно, но уверенно Дмитри-
евское сельское поселение развива-
ется. Перспективы и предпосылки 
для хорошего роста есть. Многое 
еще предстоит сделать, но уже се-
годня с уверенностью можно ска-
зать: с хорошей командой любое де-
ло по плечу. 

Карташова Наталья с помощью субсидии открыла 
свою мастерскую по пошиву и ремонту одежды

К юбилею станицы администрация района подарила 
современную детскую площадку. Ее установили в парке «Юность»

В целом же население медицин-
ским обслуживанием довольно.  
Об этом говорят и соцопросы среди 
жителей, которые недавно проводи-
лись по инициативе районной адми-
нистрации. 

В поселении имеются свои школа 
и детский сад. Из-за небольшой чис-
ленности населения места и для уче-
ников в классы, и для малышей в груп-
пы всегда есть. С этим в поселении 
проблем пока не наблюдается. 

Что касается реализации детского 
закона, то здесь задействованы абсо-
лютно все: местные жители, работ-
ники образования, администрации, 
Дома культуры и почты.

– Проводим регулярные дежур-
ства, – говорит глава. – Плохо, что 
нет у нас казачества. Сейчас най-
дем подходящего атамана и созда-
дим свое казачье общество, которое 
также будет помогать в обеспечении 
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организации сумм, поступающих от жильцов (участников ТСЖ) 

за предоставленные коммунальные услуги, на протяжении 
длительного времени продолжает оставаться спорным
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ри определении статуса коммунальных платежей 
существуют две абсолютно противоположные по-
зиции. В настоящее время, если налоговый орган 

или другая проверяющая организация не увидит в рабо-
те тСЖ (в части предоставления коммунальных услуг) 
признаков посреднической деятельности, поступающие 
платежи должны будут учитываться тСЖ в составе до-
ходов с последующим отражением в составе расходов. 
В ином случае тСЖ придется отстаивать свою позицию 
в судебном порядке.

Излишки, которые могут появиться из-за переплаты 
жильцами за коммунальные услуги, не могут быть учтены 
тСЖ в составе доходов. Эти средства должны быть воз-
вращены жильцам либо зачтены в счет будущей оплаты 
за предоставленные коммунальные услуги.

К налогооблагаемым относятся доходы от реализа-
ции товаров (работ, услуг) и имущественных прав (да-
лее – доходы от реализации) за вычетом сумм налогов, 
предъявленных в соответствии с НК РФ.

Доходы при этом определяются на основании первич-
ных и других документов, подтверждающих полученные 
налогоплательщиком доходы, а также документов нало-
гового учета в порядке, установленном ст. 249 НК РФ.

Перечень необлагаемых доходов в целях исчисления 
прибыли является закрытым и не подлежит расширению. 
Следовательно, ни одна организация, являющаяся пла-
тельщиком налога на прибыль, не вправе включать в их 
состав иные виды доходов.

П. 2 ст. 251 НК РФ установлен исчерпывающий пере-
чень средств, признаваемых целевыми поступлениями, 
не учитываемыми в целях налогообложения прибыли.

К таковым относятся целевые поступления на со-
держание некоммерческих организаций и ведение ими 
уставной деятельности от организаций и (или) физиче-
ских лиц при условии их использования получателями 
по назначению. При этом налогоплательщики (получа-
тели указанных целевых поступлений) обязаны вести 
раздельный учет доходов (расходов), полученных (по-
несенных) в рамках целевых поступлений.

К целевым поступлениям на содержание некоммер-
ческих организаций и ведение ими уставной деятель-
ности относятся:

– вступительные взносы;
– членские взносы;
– паевые взносы;
– пожертвования, признаваемые таковыми в соответ-

ствии с гражданским законодательством РФ;

– отчисления на формирование резерва на проведе-
ние ремонта, капитального ремонта общего имущества, 
которые производятся участниками тСЖ.

Сразу отметим, что вопрос включения или невключе-
ния в доходную и расходную часть организации сумм, по-
ступающих от жильцов (участников тСЖ) за предостав-
ленные коммунальные услуги, на протяжении длитель-
ного времени продолжает оставаться спорным. Об этом 
свидетельствует, в первую очередь, наличие арбитражной 
практики. Обязательные платежи и взносы собственни-
ков помещений в многоквартирном доме, используемые 
тСЖ на оплату стоимости содержания, обслуживания и 
ремонта жилого фонда, а также на оплату коммунальных 
услуг, являются целевыми поступлениями собственни-
ков помещений в многоквартирном доме. 

Мнение контролирующих органов сводится к тому, 
что платежи на оплату коммунальных услуг должны учи-
тываться в доходной части тСЖ с последующим отраже-
нием в составе расходов при условии соответствия требо-
ваниям п. 1 ст. 252 НК РФ. При этом данное требование 
должно соблюдаться вне зависимости от режима налого-
обложения, применяемого тСЖ. Следовательно, «плата 
членов тСЖ за услуги (работы) по обеспечению надле-
жащего санитарного, противопожарного и техническо-
го состояния жилого дома и придомовой территории, по 
технической инвентаризации жилого дома, содержанию 
и ремонту жилых и нежилых помещений, капитальному 
ремонту жилого дома, а также плата за коммунальные 
услуги является выручкой от реализации работ, услуг и, 
соответственно, учитывается тСЖ при определении на-
логовой базы по налогу на прибыль организаций». таким 
образом, не учитывать в составе доходов поступающие 
от жильцов коммунальные платежи тСЖ вправе только 
в случае поступления их в рамках посреднической дея-
тельности. В ином случае суммы платежей собственни-
ков жилья за жилищно-коммунальные услуги должны 
учитываться в составе доходов тСЖ, вне зависимости от 
применяемой системы налогообложения.

НАЛОГ НА «КОММУНАЛКУ»: 
ПЛАтИть ИЛИ НЕт?

ДЛя ОБЕСПЕЧЕНИя ЖИЗНЕДЕятЕЛьНОСтИ ЖИЛОГО КОМПЛЕКСА тСЖ КАК УПРАВЛяЮщАя КОМПАНИя ЗАКЛЮЧАЕт 

ДОГОВОРы С РЕСУРСОСНАБЖАЮщИМИ ОРГАНИЗАцИяМИ. ПРИ ЭтОМ ОНО НЕ ПРЕДОСтАВЛяЕт КОММУНАЛьНыХ 

УСЛУГ. тСЖ ЛИШь СОБИРАЕт ПЛАтУ С ЖИЛьцОВ ЗА ВОДУ, ОтОПЛЕНИЕ, ПРИЕМ СтОЧНыХ ВОД И ОПЛАЧИВАЕт СЧЕтА, 

ВыСтАВЛЕННыЕ ПОСтАВщИКАМИ КОММУНАЛьНыХ РЕСУРСОВ. ВОЗНИКАЕт ВОПРОС: 

яВЛяЕтСя ЛИ ПОДОБНый ДЕНЕЖНый СБОР КОММЕРЧЕСКОй ДЕятЕЛьНОСтьЮ С ПОСЛЕДУЮщЕй 

УПЛАтОй НАЛОГОВ, ИЛИ ЖЕ ЭтО цЕЛЕВыЕ СРЕДСтВА?

материал подготовлен 
совместно с агентством правовой информации «гарант»
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БИ Б Л ИОТ Е К А 
ЗА ВТ РА Ш Н Е ГО 
Д Н я

Проект «Модельные сельские 
библиотеки» – важная составная 
часть федеральной целевой 
программы «Культура России»

тЕКСт:  Ирина Путилина
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н предусматривает модернизацию сель-
ских книжных собраний на условиях до-
левого софинансирования, осуществляе-

мого Министерством культуры и муниципаль-
ными органами власти. В этом году участниками 
проекта стали четыре кубанские библиотеки. 
Одна из них – в станице Сергиевской Коренов-
ского района.

РАЗМИНКА СПОЗАРАНКУ
Сергиевский курень именуется ныне станицей 
Сергиевской. Он входил в число тех тридцати 
восьми запорожских куреней, жители которых 
явились первопоселенцами на Кубани. Станич-
ная библиотека находится почти на окраине. 
Но найти ее легко: любой встречный уверен-
но укажет кратчайшую дорогу.

Утро. Начало десятого – не время для чте-
ния. так принято считать. Но в данном очаге 
культуры в эти часы если жизнь еще и не бьет 
ключом, то и тишины и покоя не встретишь. 
Вот, например, внимательно выбирает книжки-
малютки красивая девушка.

– Ольга Бурьян, – представилась она. –  
По профессии медсестра, дочери Катюше два 
с половиной года. Ей было всего три месяца, 
когда мы всей семьей начали ей читать. И те-
перь нет для малышки большего удовольствия, 
чем слушать сказки в исполнении родни. Да и 
для нас это радость. так что мы пришли к вы-
воду, что любовь к книге нужно прививать с 
самого рождения.

А у Бурьянов, которых Ольга определяет  
как «простую» семью (муж у нее работает охран-
ником), и свое достаточно обширное книжное 
собрание. Часть его уже досталась девочке в на-
следство. Но главное, что передается ей и ува-
жение к станичной библиотеке.

– Это примета времени, – комментирует 
Светлана Чистова. 

Она уже больше двадцати лет заведует дет-
ским сектором. Накопленный опыт позволил ей 

прийти к выводу, что в былые годы позже начи-
нали знакомить детей с литературой. 

– теперь же сначала мамы стоят «в очередь» 
за красочными изданиями, а потом, глядь, и са-
ми малыши уже приходят к нам, – рассказыва-
ет заведующая детским сектором. 

С одной стены зала смотрят на нас с портре-
тов серьезные лица русских писателей. Прямо 
напротив них – выставка детских рисунков на 
тему «Ребята и зверята». Это наглядное вопло-
щение интересов читательского контингента 
данного отдела. Его составляют и дошколята, 
и старшеклассники.

В читальном зале листает свежие журналы 
Ангелина Косинова. По профессии она и ее муж 
фермеры. Но у них широкий круг интересов.  
В их число входят не только специальные из-
дания, но и научно-познавательная, техниче-
ская и художественная литература.

– Хочется в ногу со временем шагать, – гово-
рит Ангелина. – Читаю запоем. Всегда и везде, 
при любой возможности. Благо, и муж не вы-
пускает книгу из рук. В библиотеку ходим по 
очереди, кому работа позволяет. Кстати, очень 
хорошая у нас библиотека. И коллектив отлич-
ный. Девчата всегда подскажут, какие еще име-
ются издания по интересующей тебя теме, ка-
кие новинки приобрели в Краснодаре в соот-
ветствии с пожеланиями читателей. В том чис-
ле – и нашими просьбами.

Уважение здесь взаимное. Ангелина отно-
сится к разряду «любимчиков». Библиотекари 
ценят таких вдумчивых и внимательных чи-
тателей. Высшее проявление доверия – это то, 
что им в порядке исключения выдают на дом 
такие редкие ценные издания, как, например, 
энциклопедии, которые «приписаны» к чи-
тальному залу.

На столе перед Ириной Желдак лежит це-
лая груда книг. Она сотрудник станичного от-
деления соцзащиты и подбирает очередную 
партию литературы для своих подопечных, а 
заодно и для себя.

О

О модернизации 
российских 
библиотек 
заговорили 
на самом 
высоком уровне. 
Больше всего 
о необходимости 
осовременить 
«книжные 
хранилища» 
говорят 
президент 
и премьер России

любовь 
к книГе 
нужно 
прививать 
с саМоГо 
рождения 
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– Бабушки любят детективы и классику, –  
поясняет Ирина, – я же предпочитаю романы 
«про любовь». Наверное, в моей жизни не хва-
тает романтики.

ЧИтАтЕЛьСКИй ПОРтРЕт  
В ИНтЕРьЕРЕ

Библиотека небольшая – всего четыре комна-
ты. Но стоит пройтись по ним, и вот уже не 
трудно составить представление об увлечени-
ях, интересах и запросах сергиевцев. Пересту-
паешь порог, и в глаза тебе бросаются полки с 
табличкой «Кубановедение».

– Сегодня эта тема пользуется большой по-
пулярностью, – объясняет мой проводник по 
книгохранилищу Ирина Николаевна Жилина, 
директор муниципальной библиотеки. – И мы 
стараемся ее пропагандировать. Ученые утверж-
дают, что современная культура (у нее есть да-
же собственное терминологическое определе-
ние – «префигуративная») содержит межпоко-
ленческий образовательный конфликт. Проще 
говоря, у отцов и детей разные приоритеты. 
Интерес же к своим корням становится факто-
ром, объединяющим конкретную семью и да-
же целые селения. так произошло на презента-
ции книги нашего земляка Михаила тимченко 
«Дорога в бессмертие», рассказывающей о про-
шлом Сергиевской. Школьный зал, самое про-
сторное помещение в станице, был переполнен. 
А книга ныне стала поистине бестселлером.

На почетном месте и выставка «Блистатель-
ное созвездие». Обычно здесь представлены кни-
ги писателей-юбиляров или тех, кто привлек к 
себе внимание общественности. Но в этом году 
проходила акция, посвященная редким книгам, –  
тем, что изданы в XIX веке. Читатели выстави-
ли на общее обозрение на этой полке сокрови-

ща из домашних собраний. Среди них, напри-
мер, «Ветхий завет» 1834 года издания, книга 
«Преступление и наказание» Достоевского, что 
вышла в свет в 1894 году, и довоенная миниа-
тюра с лермонтовским «Демоном».

ПРОФЕССИя В НАСЛЕДСтВО
Сотрудничество с местной интеллигенцией, 
экологический «уклон» библиотеки и многие 
другие наработки достались Ирине Николаев-
не в наследство. Предыдущий директор, а ныне 
пенсионерка Клавдия Федоровна Куришова – 
единственный в станице заслуженный работник 
культуры Кубани, человек безмерно преданный 
пропаганде знаний, энтузиаст библиотечного 
дела. щедрая на всяческие придумки и «зама-
нухи» для привлечения и увлечения читателей, 
Клавдия Федоровна приходится Ирине Жили-
ной матерью. такая профессиональная эстафе-
та давно стала в крае традицией. Ирина при-
надлежит одной из сорока кубанских библио-
течных династий, в которой пять специалистов 
разных поколений. Она унаследовала не толь-
ко профессию, но и преданность ей.

– Бабушка, давай мы тебе купим надувной 
диванчик, чтобы ты могла и ночевать в своем 
кабинете, – полушутя высказывает мнение всей 
семьи ее пятилетняя внучка. 

Мы разговариваем в кабинете директора, 
который, впрочем, тоже больше похож на кни-
гохранилище. Здесь собрана особо редкая ли-
тература. В ее тематике отражается современ-
ность. Это издания преимущественно по юри-
спруденции и экономике. Предназначены они 
тем, кто повышает свое образование.

За беседой мы потеряли счет времени. А оно, 
между тем, летит как птица. Вот-вот прибегут 
школьники на заседание своего клуба «Поче-
мучки». А ближе к вечеру подтянутся студенты.  

Глава поселения 
сделал смелый 
шаг – выделил 

100 тысяч 
рублей - 10% 

от бюджета на 
софинансирование 

программы. 
Ему эта 

программа 
показалась 

привлекательной

Модельная 
библиотека 

новая
ступень 

развития 
культуры 

села
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Подписка теперь мало кому по карману, поэ-
тому пенсионеры зайдут прочесть местные и 
центральные газеты. Девушки и дамы забегут 
полистать глянцевые журналы, а заодно обсу-
дить новости гламура, светской жизни и кули-
нарные рецепты. А если учесть еще и массовые 
мероприятия, то выходит, что сергиевская би-
блиотека ныне сочетает функции источника 
информации, а также образовательного и до-
сугового центров.

В цифрах и фактах ее портрет выглядит так. 
На 120 квадратных метрах полезной площади 
собраны почти 20 тысяч томов фонда. Пять ра-
ботников, из которых только трое являются би-
блиотекарями, обслужили в прошлом году 2005 
читателей, выдав на руки 65 тысяч экземпля-
ров документов и книг. Число посещений пре-
высило семнадцать тысяч. Последний факт тя-
нет на двойную, а то и на тройную значимость. 
Число читающих в станице не только не умень-
шается, а даже растет. Хотя добираться до би-
блиотеки читателям приходится когда на вело-
сипедах, когда на попутках, а когда и пешком, 
несмотря на непогоду. Ведь, как уже упомина-
лось, библиотека находится вдали от станично-
го центра. Но этому есть объяснение. 

НЕт ХУДА БЕЗ ДОБРА
Зимой 2002 года читателям станицы выпал слу-
чай в экстремальных условиях отстоять свою 
библиотеку. На редкость холодным вечером, 
когда мороз приблизился к двадцати градусам, 
вспыхнул Дворец культуры. Замкнуло проводку 
на сцене. Затем загорелся зрительный зал, а по-
том и находящаяся поблизости библиотека.

– Увидев зарево, я побежала к ДК, – вспоми-
нает Ирина Жилина. – Слышу, калитки в тем-
ноте хлопают. Значит, вслед за мной бросились 
на пожар и другие станичники. Дом за домом, 

улица за улицей. Но первыми, кто пришел на 
помощь, были совсем молодые сергиевцы, что 
плясали в находившемся поблизости баре. я так 
кричала «Ребята, помогите!», что они услыша-
ли меня сквозь грохот музыки и выскочили на 
улицу прямо в «выходных» костюмах. Сначала 
пожарники не пускали нас в горящее здание. 
Боялись, что поток воздуха, ворвавшись через 
разбитые окна, только усилит пламя. А потом, 
когда уже загорелся конек на крыше и стало 
понятно, что отступать некуда, командир рас-
чета разрешил выносить книги. Ему тоже их 
было очень жалко. Грузили книги в КАМАЗы, 
которые перед этим возили жом. Первая пар-
тия так и попала в испачканные кузова. А по-
том добрались до помещений, где хранились 
подшивки, и стали выстилать днища газета-
ми. Машин не хватало. Грузили их с верхом. 
КАМАЗы отвозили ценный груз в гараж, так 
как было принято решение хранить в нем ли-
тературу хотя бы первое время. По дороге кни-
ги падали. Люди ходили их собирать, чистили, 
сушили и возвращали.

– Сначала власти не могли подыскать нуж-
ного помещения. С 2004 года библиотека на-
ходится здесь, – продолжает свой рассказ Ири-
на Николаевна. я другими глазами оглядываю 
пусть не слишком просторное, но чистенькое 
и уютное помещение. – Располагалась здесь 
когда-то медицинская лаборатория. Комнаты 
пришли в запустение. Вместе со строителями 
их ремонтировали сами библиотекарши. Обо-
рудование собирали с миру по нитке. Напри-
мер, вполне приличной мебелью поделилась 
районная администрация. Не оставили под 
открытым небом и ДК, хотя это строение ока-
залось мало приспособленным под нужды ста-
ничной культуры. Но данные обстоятельства 
не остудили сергиевцев. Все эти годы они об-
ращались – коллективно и индивидуально –  
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к начальству разных уровней. Писали даже 
Путину. Заходили на сайт к Медведеву. Их уси-
лия не пропали даром. Дворец культуры вклю-
чен в краевую программу и в следующем году 
будет возведен на месте пустующего сейчас не-
достроенного здания.

Что же касается библиотеки, то она вытяну-
ла счастливый билет, попав в число 200 участ-
ников эксперимента по созданию библиотеки 
завтрашнего дня.

Конкуренция была чрезвычайной. Ведь из 
почти 36-тысячной библиотечной системы 
Министерства культуры, которое обслуживает  
38 миллионов сельского населения, по данным 
журнала «Библиотечное дело», лишь 9% осна-
щены компьютерной техникой и только 3% 
имеют доступ в Интернет. На Кубани эти циф-
ры, конечно, значительно выше. Компьютера-
ми оснащено более половины муниципальных 
библиотек, почти четверть пользуется услуга-
ми «мировой паутины». В той же сергиевской 
библиотеке сегодня три компьютера. Переход 
к модельной библиотеке означает принци-
пиально новую ступень развития культурно-
информационной структуры села.

МОДЕЛьНАя –  
ЗНАЧИт ОБРАЗцОВАя

– О том, что мы прошли в федеральную програм-
му, я узнала на районной планерке, – вспоми-
нает Ирина Николаевна. – Все стали аплодиро-
вать, а я растерялась: что же дальше-то будет? 
Вернулась в станицу и рассказываю девчонкам. 
А они спокойно так говорят: значит, внимания 
к нам будет больше. Поэтому и работать надо 
с еще большей отдачей…

Сегодня Ирина Жилина и ее подчиненные 
чувствуют себя так, как бывает накануне празд-
ника, который не только принесет подарки, но 
и изменит судьбу.

Скоро за счет федерального бюджета в сер-
гиевскую библиотеку поступит комплект со-
временного оборудования, куда входят два ком-
пьютера с мониторами, операционная система 
и лицензионное офисное программное обеспе-
чение. Плюс многофункциональное перифе-
рийное устройство – проще говоря, принтер, 
сканер, копир и так необходимый сегодня факс. 

– Но не меньше нас радуют и тысяча экзем-
пляров новейшей и разнообразной литерату-
ры, – продолжает перечислять директор, – и 
двести дисков с обучающими программами. 
Ведь ребята любят, чтобы им не только рас-
сказывали, но и иллюстрировали повествова-
ние видеофильмами. Нам же приходится ска-
чивать их с Интернета или брать напрокат в 
школе в Кореновске. те и другие отнюдь не 
лучшего качества.

Уже сегодня работники культуры ломают 
голову над тем, как поставленную перед ними 
задачу воплотить в конкретные дела.

– Совершенствование обслуживания чита-
телей с привлечением новейших технологий ве-
дет за собой реальные изменения в культурной 
и социальной жизни станицы. С помощью Ин-

тернета через сайт краевой научной библиотеки 
имени Пушкина любой пользователь из глубин-
ки может связаться с пятьюдесятью крупней-
шими библиотеками России и найти нужные 
издания или документы в электронном ката-
логе. Он получит их или через межбиблиотеч-
ный каталог, или отсканированные, через отдел 
электронной доставки документов. Если же ис-
комый материал не будет найден, то читатель 
сможет продолжить свой поиск в Российской 
национальной, Российской государственной и 
Президентской библиотеках, – объясняет мне 
будущие плюсы Ирина Николаевна. 

– А почему этих результатов нельзя до-
стичь, используя домашний компьютер? – до-
пытываюсь я.

– Можно, но сложно, – улыбается дирек-
тор. – Ведь в обычном каталоге вы, как прави-
ло, находите только несколько интересующих 
вас изданий. А с помощью специалиста – в де-
сять раз больше. Кстати, в проект входит и об-
разовательная составляющая для работников 
библиотек. Она осуществляется в очно-заочной 
форме. я надеюсь на поездку в Москву. такие 
поездки были организованы, тоже за счет фе-
дерального бюджета, для руководителей мо-
дельных библиотек в прошлые годы.

Культурологи и социологи считают обеспе-
чение жителей села правом на свободное по-
лучение информации важнейшим политиче-
ским шагом. Модельные библиотеки – это ре-
альный вклад в выравнивание возможностей 
в приобщении к культурным ресурсам и цен-
ностям как жителей сел, так и населения круп-
ных городов.

Давно у Ирины Николаевны зреет и еще одно 
намерение – приобщить к новым технологиям 
среднее и старшее поколения станицы.

Ведь то и дело приходят сюда люди с прось-
бой напечатать какое-то официальное пись-
мо или частное послание. И приговаривают 
при этом: вот бы и самому научиться. Сразу 
же при пополнении парка компьютеров необ-
ходимо организовать клуб, а при нем – обуча-
ющие курсы.

При создании модельной библиотеки скла-
дываются средства такого гиганта, как феде-
ральное министерство культуры, и обладаю-
щего куда меньшими финансовыми возмож-
ностями сельского поселения. Его глава Сер-
гей Басеев подписал гарантийное письмо на 
сто тысяч рублей. На столько «потянут» но-
вая мебель, ремонт помещения с установкой 
охранной и противопожарной сигнализации 
и новых окон. Благо, хоть телефонная линия 
уже протянута.

– Сейчас крутится глава, изыскивая сред-
ства, – вздыхает Ирина Николаевна, – никак 
не ожидал, что все так быстро произойдет. Вот 
он и привлекает спонсоров. Например, депутат 
ЗСК от Кореновского района Александр Моска-
ленко пообещал помочь с новыми окнами. От-
кликнутся и местные фермеры. 

так в Сергиевской, где олигархов и в помине 
нет, решают одну из сверхзадач проекта. Иде-
ологи обозначили ее как активизацию регио-
нальных ресурсов.
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ЧИтАтЕЛь №1
И все-таки центр тяжести в этой ситуации ля-
жет на плечи Сергея Басеева. Ему чуть за трид-
цать, по профессии – юрист. До недавних пор 
был бизнесменом. Он выдвинул свою канди-
датуру на местных выборах. 13 марта избран 
главой поселения. Подписание гарантийного 
письма – практически его первый шаг в но-
вой должности.

На встречу с журналистами Басеев опазды-
вал – задержали дела в районной администра-
ции. Какие секреты на хуторах да в станицах?! 
Поэтому я узнала, что его семья проживает в 
этих местах больше 150 лет. На хуторе тыщен-
ко они были первопоселенцами. А вот родите-
лей Сергея комсомольская романтика позвала 
на стройки Советского Союза. Потому и сын 
родился в Куйбышевской области. В трудные 
девяностые семью вновь потянуло к родным 
корням. Школу Сергей заканчивал уже в Сер-
гиевской. Учился хорошо. Но после выпускно-
го отец, у которого два высших образования, 
сказал как бы извиняясь:

– Иди, сынок, работать в колхоз. твой ин-
ститут мы сейчас не потянем.

 После колхоза Сергей служил в армии, по-
том опять трудился – зарабатывал себе на бу-
дущее юридическое образование. Заработал. 
Окончил институт, завел собственное торго-
вое дело, обеспечивая свою семью, где теперь 
подрастают трое детей.

«Хочешь узнать, каков новый руководитель, 
спроси в сельской библиотеке, какие книжки он 
читал в детстве» – есть такая присказка у работ-
ников культуры. так вот, читательская биогра-
фия у Сергея Анатольевича очень приличная. 
С детства обладал разборчивым литературным 
вкусом. теперь в библиотечном филиале на ху-
торе Нижнем, где проживает его семья, стоят 
пять пухлых читательских абонементов под фа-
милией Басеев. И даже младшая четырехлетняя 
дочка сама ходит выбирать себе книги. 

С проблемами сергиевской библиотеки бу-
дущий глава познакомился сначала как чита-
тель: студентом подыскивал там литературу 
по вузовской программе. Потом – как депутат 

местного совета, куда он избирался несколько 
лет и где его коллегами были работники куль-
туры, в том числе и Ирина Жилина.

– Решил баллотироваться на должность 
главы, когда в свою бытность депутатом уви-
дел, сколько проблем можно действительно 
решить на местном уровне, но они почему-то 
не решаются, – так ответил Сергей на мой пер-
вый вопрос.

 А я поняла, что за этим выбором стоит и 
прошлое, и будущее, вся жизнь нового гла-
вы. Сомневался ли он, подписывая гарантий-
ное письмо? 

– Это решение далось мне нелегко. Конеч-
но, 100 тысяч – одна десятая бюджета нашего 
поселения. Из-за изменений в законодатель-
стве мы недополучили в этом году более по-
ловины денег. Понимаю социальную значи-
мость культуры. Но нельзя сбрасывать со сче-
тов и другие проблемы, которые и составляют 
быт людей, – дороги, свет, вода, газ… Но уж 
очень привлекательной показалась програм-
ма софинансирования. Она даст те атрибуты 
современной цивилизации, отсутствие кото-
рых и делает станицу глухоманью. Ведь дале-
ко не у каждого из наших ребят есть возмож-
ность подключиться к Интернету, посмотреть 
новые фильмы, почерпнуть знания в электрон-
ном формате. Пусть наши дети не будут ущем-
лены хотя бы в этом вопросе. У моих старших 
ребят сейчас переходный возраст – 14–15 лет. 
А им некуда податься, негде общаться с ровес-
никами. Необходимо создать ДК, напрячь все 
силы, чтобы их объединить.

– Что вам пожелать?
– терпения. Есть огромное желание изменить 

жизнь станицы, чтобы она стала благоустроен-
ной и преуспевающей. И чтобы наша образо-
ванная молодежь находила себе применение у 
родного порога. Не уезжала в город.

… Низкие показатели культуры чтения мож-
но рассматривать как угрозу национальной без-
опасности. К такому выводу пришли недавно 
специалисты. Может быть, поэтому и решили 
поднять зарплату библиотекарям – ныне самой 
низкооплачиваемой категории работников.
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муниципальных образований 
краснодарского края»
наши реквизиты:
ассоциация «совет 
муниципальных образований 
краснодарского края»
инн/кпп 
2309099246/230901001
огрн 1062300008022 
от 30.06.2006 г.
р/с 
40703810100000001384
в оао «крайинвестбанк» 
г. краснодар
к/с 
30101810500000000516
бик 040349516

 в платежном поручении 
в графе «назначение платежа» 
необходимо указать количество 
и номера журналов, почтовый 
адрес подписчика: индекс, стра-
на, область, город, улица, дом, 
организация, Фио, код города, 
телефон, факс.

 копию платежного докумен-
та и заполненную доставочную 
карточку необходимо отправить 
по факсу 8(861)275-12-70 
или по адресу: 350000, 
г. краснодар, ул. ленина, 65, 
оф. 306, редакция журнала 
«местное самоуправление 
кубани».
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расценки на разМещение 
реклаМно-инФорМационных 

Материалов

объем раЗмер тариФ

1 полоса 210 • 290 30 000 руб.

1/2 полосы 210 • 145 15 000 руб.

2 полосы (разворот) 420 • 290 60 000 руб.

обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.

2 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

3 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

4 полоса (обложка) 210 • 290 75 000 руб.

PR–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.

ндс не предусмотрен

Мск
Местное саМоуправление кубани


